

人や文化を「育む」まちづくりについて(分類1)

分類	課題	改善(解決)策
1	人材育成、望むのはそれだけです。	
1	まず人を育てることが大事では?	
1	まずは地域の子育て!子供の時に見たり聞いたりしたことは子供にとっての一生の財産。	数年に一度で良いからいろんなジャンルの本物を見せたり聞かせたりをさせる。
1	高齢者(私も含めてですが)のマナーの悪さが大変気になります。例えば・車ですが方向指示(ウィンカー)を出さないで急に曲がる。びっくりします。事故のもと。・横断歩道でもないところを安全確認しないで信号無視で自転車で横切る。歩行者も。・量販店のカートを所定の場所に置かないで外に放置してそのまま帰る。・トイレ(大)を流していない。・雨の日、量販店の出入り口の傘のビニールのゴミ箱に生ごみやおむつを捨ててある。・進行方向を譲ってあげても会釈しない、むしろ若者はしてくれる。譲り合いの心です。	人生の先輩として、お手本にならなければいけない高齢者がどうしてこんなことになったのでしょうか?権利の主張もほどほどに以上自戒をこめて。
1	提案ですが、他町との女性の交流会(日帰りバス旅行)などを考えてみてください。私の団地は新しくあまり婦人会などの集まりがなく少し寂しいです。老人会などでOKです(60歳女性)	
1	挟間 未来館の活用を増やす。	各種公演発表会など、館がいつも活気あふれるように利用してもらう。
1	挟間町の公民館	未来館があるので個々には必要ないと思いますが。
1	せっかく税金をたくさん使って作ったミライカン。もう少し市民に公開して欲しい。利用している人は利用しているのかもしれません。平日日中等は、静まり返っており、未來の挟間を見ているかのようです。	働いている人も使えるよう考えてください。情報もよくわかりません。
1	庄内町に挟間の未来館にあるような運動施設を作りたい。挟間湯布院にあるプール施設を庄内町に作ってほしい。	
1	庄内中央公民館古い。	新しいところに新築すること。
1	庄内町は公共施設が分散し利用しにくい。	①市庁舎に図書館等も含め一極化する。②誰もが利用しやすいよう交通機関の整備
1	湯布院中央公民館を建て直して駐車場をもっと多く入れやすく、大きなイベントができるように。町の小さな公民館は必要なし。	小学校を立ち退かせて中学校の方へ建て替える。どうして小学校が町の真ん中あるのか不思議、町の発展にじやま!
1	集会場の建設	湯布院地区には公民館に200人収容の建物はあるが、イベント等の開催には400~500人収容の建設が必要である。
1	図書館を大きくする。(公民館の改築)	
1	図書館 蔵書が少ない 館内が狭い	
1	図書館利用はなかなか行く機会もなく、わざわざと思ってしまう。周辺の方には良いが遠いものにとっては今一つ足が遠く。	読書離れしている実感あり、巡回図書をするか?希望者には集配してあげるか?難しいですね、人件費、本の有無など諸事情があると思うので。
1	主婦で子育てメインの生活なのでわからない部分や関心の無いところはごめんなさい。図書館が小さい。	本も少なく、スペースも狭いので小さい子供と行くと周りに気を使ってしまう。車で行ける場所で座って絵本を見れるところがいいです。駐車場も狭くて不便。
1	公立幼稚園を3年保育にしてほしい。	
1	学校教育、中学、高校になるほど問題が表面化しますがその基本となる幼稚園保育園に人員を増やし手厚く育てもらいたい。	

分類	課題	改善(解決)策
1	学校教育について	先日全国学力テストが小学生と中学生に行われたが県内で由布市が最低だったのには驚いた。学校教育にも努力してほしい。
1	教育について(授業内容)	中学生ぐらいに勉強だけでなく、授業の中で社会で働いている、現場では仕事をしている人を1か月に1度くらいに職種を変えながらしてもらったらどうですか？
1	学力(小学校)	子どもも皆が100点を目指しているのはよいが、そのためには問題が簡単だと意味がない。本人や親もクラスでの順位などが見えてこないのは困る。ほかの県や市などでは、学年ごとの平均や本人の順位など教科ごとグラフにしたものがあゆみと一緒に渡しているところもあるので、親も含めた意識改善が必要と思う。あゆみには学力以外の評価もあるので成績が悪くても本人を否定することにはならないと思う。
1	学力の低い子供の底上げ。教育環境未整備	大学病院を備えた大分大学が隣接する環境を活かし“新文教都市”インテリジェントプレイスを目指してほしい。教育に関心のある家庭は地元の小中高ではなく国立大学法人の学校に通わせ大分市内の進学校を目指している現状に目を向け対策をとってほしい。由布高校のような底辺対策も必要であろうが若い富裕層を取り込むのが由布市の将来につながる。
1	流出する”教育関心度の高い家庭の子ども”的対策	ぜひ補助してもらいたい。
1	大分市の高校まで行くのに汽車の定期代が高い。(由布高校のみ補助があり不公平)	
1	H26年度全国学力テストにて由布市は平均点以下だった。なかなか点が取れないのはなぜか？	
1	学校教育の改善充実向上。	土曜日の授業実施。小中学校教育の充実は国家の基本である。全国模試における教師の不正は、現在の県教育者の現状そのものであり、猛省すべきである。改善策を市報により市全体に具体的な施策を示すべきである。
1	過疎地の小学校の閉鎖	小学校がなくなると若い人が住みにくくなるのではないか。
1	閉校になっているグランドは草が茂っている。	各自治委員会につかってもらって老人会の運動、グランドゴルフなど各自治委員会に貸して管理してもらったら荒れないと思うけど？
1	少子化と高齢化でどこの市町村も同じ問題で頭を抱えていることと思うが廃校となった校舎の利用価値に期待しています。	できれば老人が一日過ごせるようなところを希望します。元気な老人はどしどし使って片づけ掃除させた方がよろしいかと思います。甘やかせてはいけません。
1	小学校少人数のところ。	統合すること。
1	小学校もできるだけ合併しなくて若者がかえって来る市になることを願っています。	
1	子どもが少なくなっている地域があり、学校が次々と閉じられた。地域に根差した教育を。	住宅地を作る。小規模特認校を増やす。
1	子供の学習面では、由布市は大分県でもあまり良くないようだ。先生あがりの方がもう少しサポートしたらと思います。	
1	由布市はほかの市に比べると登校拒否の生徒がおおいみたいですが、どうなってるんでしょうか？	小中学校の教員数は変わっていない、生徒は減っているのにそれでも登校拒否がなくならずせんせいが関わろうとしないなら病欠で一年以上でてこない先生の分の枠で先生を増やせばよいと思いますが。
1	教育委員会が変わりそうだが、実際に教育委員会が何をやっているのかわからない。	教育委員会の広報の充実。ホームページ等による発信。明確な方針の作成、充実。

分類	課題	改善(解決)策
1	市議会の活発な活動。(形式的な議会運営の改善)教育問題についても、徹底的討議審議により市民に納得する結果を示すべき。	全国的に大分県教組の活動は1、2の活動であり、活動そのものも教育成果に反映すべきであり、権利と義務は平行してあるべきである。教育委員会役員の役割を再考すべき。教育委員会は名誉職であっては、学校教育の本来の目的は達成されない。
1	道徳教育がなってない。教員資格を取るときに成績第一も良いけど(必要だけど怖い)面接で人間性、過去の友人関係、両親、生活態度等もしっかり見極めることも重要だと思います。とにかく日本は全てにおいて世界一だと思います。教育を除いて。	去年ある友人から、藤原正彦先生の「国家の品格」内容が私の考え方等によく似てるよ!と言われさつそく読ませていただきました。スバラシイ!これこそ歯に衣着せぬ日本人のるべき姿が書かれています、まだまだこういう正統派の考えをして、日本人であることに「ほこり」を持っている人もたくさんいるんだと安心しました。堂々と「日の丸」「君が代」を認める事が大切である。スポーツの世界大会等で金銀銅メダルで表彰されても、他国の選手は大きな口で唄えているのに日本人選手は口を閉じたままで本当に恥ずかしい限りです。S60年以降の教育者の無力…そして親の有り方がよくない。しても良いこと悪いことの見分けがつかない子供になってしまっている。
1	中高一貫の取り組み方。入試の時の面接だけみたいなので、子どもたちが勉強しない	由布高校の入試方法
1	由布高の存続意義。由布高のPRが過剰すぎる。由布市の学力が伸びない一つの要因に思えてならない。	本当に魅力のある学校なら、市外からも生徒が集まるはず。由布高も数ある県立高校の中の選択肢の一つであればよい。必要以上に斡旋することはない。
1	由布高校の魅力向上	1. 観光コースを作る 2. 郷土芸能コースをつくる 3. 芸術コースを作る 4. 超進学コースを作る 5. 教員の大幅増を図る
1	由布高の野球部を強くしてください	スポーツ部で目玉を作りたい。県内の野球を公立高校でしたい子はいるけど、通学を考えたら難しいので下宿とかができる環境にして、強くしてほしい。野球やサッカーは人数のいるスポーツなので、力を入れてほしい。
1	若い人たちの町内人口に占める割合が少ないので、若い人たちを町内(湯布院)に集めたい。	湯布院町内に大学を誘致する。
1	市報ゆふについて	由布高校のニュースを載せてほしい 由布高校のことを知りたいと思う
1	子どもがのびのびと成長できる場所であってほしい。地産地消と食育と給食などがつながっていくと良いと思う。給食などは子供の生活面でのサポートになると思われる。生活面での弱者へのサポート、一人親、生活保護家庭など。給食センターの充実、給食費補助は子供に積極的な利益となる気がする。	
1	小学校中学校とも人数の割によすぎる。	立派な建物はいらない。立派な人物を育てる考えろ
1	冬季の教室内温度が低く学習に適さない	ストーブまたはエアコンの整備
1	学校のトイレが汚い	トイレの整備
1	中川に住んでいますが、川西小学校へ行く一部の道に歩道がなく子供たちの通学が少々心配です	歩道を作るスペースがなく大変と思いますが、何とかしてほしいです。
1	通学路の整備	歩道を作る
1	小学校への通学路が、道路の危険箇所が多い。	歩道の設置、外灯、標識、安全防護柵、側溝蓋、路肩補修、横断歩道のカーブミラーなどの設置。

分類	課題	改善(解決)策
1	通学路に歩道がない場所が多いので、大変危険です。ドライバーに通学路であるという認識がないのでは?	
1	通学路の整備。	街灯がほとんどない。もっと子供達の安全を考えて欲しい。
1	市道県道関係なく子供たちの通学路の安全	ガードレールが必要
1	学生の通学時の行動	自転車のスピードの出しすぎ。下校時の仕方の指導(横に2列3列になっているケースが多い)。自転車に乗るときは左側通行。セルときは右側通行の徹底。
1	個人的に子供や孫が由布市に住んでいないので教育の事とかあまり気にかけていませんでした。市報回覧板等注視しようと思っています。	
1	SPA健康マラソンですが、町内でやられたら困ります。少しは住民のことを考えましょう。	場所を変える。
1	運動施設の活用	由布市内町内の小学中学を優先に市外町外の利用者の使用を少し考えるべき!
1	スポーツの団体に入っているが、人数が少なくなってきたている。	子ども大人どちらもどんなスポーツ団があるか知らせる。
1	子供が楽しく遊べる施設が少ない。	
1	年末年始に公共施設が使用できない	宇曾山荘のテニスコートのように使用できるようにする
1	プール利用料が高い。大分市に比べると、公民館の利用料が高い。	B&Gと話し合って運営方法を変えた方がいい。畠中の温水プールを参考にして。市内と市外の人の利用料を同じにした方がいい。
1	田木庭公園のグランド使用について・子供たちの育成のために活用させたいが、倉庫をグランドゴルフのみが使用しているのはおかしい。・個人の意見のみで市のほうがクレームを他に伝えるのはおかしい。	
1	由布高校グラウンドの有効活用	市民にも利用許す。利用促進を
1	スポーツ施設を増やしてほしいです	
1	トレーニングルーム(未来館)の器具の数が少ないとこと。	数を増やす。
1	庄内の体育館を建て替えたらいよいのではないのか	中心になる庄内に大きなスポーツセンターがあると交通や距離的に楽である
1	市内に中堅層や若者が少なくなってきたようだ。	昔スポーツ少年団も20代後半~30代の方々がお話をしてくれて、子どもや若者の育成にあたっていた時代がある。安全面やかかわりも難しい現代社会ですが、未来を担うリーダーや地域に根差した若者を作るためにもっと町や市内に20代後半から30代の人を増やす工面が大切。働く場所や住む場所を市がもっと重要視すべきと考えます。
1	公共の場(野球場など)のトイレが水洗でない	水洗トイレにしてください
1	由布川グランドのトイレが汚く臭いがある。ぽつとん便所なので大人も子供も入りたくない。水洗トイレにしてほしい	みんなが使いやすい水洗トイレにしてください
1	地域の閉鎖性、差別意識が強い。行政職員にも!表面には見えにくい。心の問題難しい。	人材教育を継続的に広くあらゆる機会を使っておこなう。教育にこだわらず色々な方法を考える事。

自然「環境」を保全しながらも活かすまちづくりについて(分類2)

分類	課題	改善(解決)策
2	大好きな町です。自然を大切にしてほしい。 無駄に使わず大事にして欲しい。	もっと良くなつて欲しい。
2	河の整備を蛍がたくさん飛ぶような水がきれいな町であつてほしいです。	上下水道の整備をしてください。川に汚水が直に流れるのはダメな気がします。
2	河川プールを作つて欲しい。	水資源の良さをアピールしていく。
2	長年問題視してきた下水道の整備は、進展しているのだろうか。現在の異常気象のようなか豪雨災害に見舞われた時、その後の感染症対策などを思うと心配されるところである。	
2	下水道は造らないというニュースはずっと前に聞いたことがあります、それは下水は各自勝手に流せということなのでしょうか？我が家では、流すのに前の家側を流れている溝の方へ流れるようになっています。それで(10年位前に引っ越しして)前の家はそれを嫌つて、それ以来あまり関係がいいとはいません。前の家の人は不愉快に思つていて困っています。	
2	水(大分川の汚染)	下水道の完備(垂れ流しが多い)
2	住みよい挿間町。川をきれいに。竹や木を切つてほしいです。より快適に。	
2	大分川(水源)の草刈を老人にさせてよいのか。下水道の不備。水路の石垣がこわれている。水質汚染(汚い)駅前の水路等々。浄化槽の問題。	住民は、観光客のサービスに当てるべき。市がするべき。他県は市がやっている。(水源地は補助金が出ているはず)市が調査して改善すべき！調査のみで改善がないのは意味がない。
2	河川の清掃	地区民ができるよう指導してほしい
2	河川敷が汚い	河川敷をもっと整備してきれいにしてほしい。
2	野焼きによる健康な牧草地の維持と自然環境の保持。由布岳北山麓の崩壊。	行政主導による野焼き。ボランティアによる野焼き。広島豪雨と土石流対策
2	シカ・イノシシ等の増加によるダニ被害、日常生活の影響拡大	牧草地への野焼き実施。行政によるシカ・イノシシの駆除。住民による駆除活動と行政支援。
2	由布市は煙のまちですか？野焼き(ゴミや草刈り後の処理)が多いと思います。いたるところ真っ白です。	
2	焼き物が多い。一般家庭の庭や空き地で何かを焼いている。匂いや煙がひどい。住宅街の近くで焼いている人がいるが何を焼いているのか有害物質が怖くて窓を開けられないし、洗濯物も干せない。	焼くことは許可されているのですか？されていないなら周知徹底をお願いします。近所トラブルを防ぐためにも、そちらから対策していただきたい。
2	リサイクル	市民たちが参加し、リサイクルショップを開いて、不必要な品物をお互いに交換したらいいと思います。(湯布院にリサイクルショップがないのが残念)
2	ゴミ特に資源ごみの収集回数が少ない。	回収頻度を増やす。

分類	課題	改善(解決)策
2	現在は多くの企業(観光従事事業)がゴミ収集を町ではなく、民間である「ゆうび」に委託しており、町民税の不公平が生じております。理由は、街の準職員である収集に携わる人の教育不足で、ゴミの積み残しが目に余ります。基準に厳しい態度で臨む言質と行動に問題が有り、町職員とのトラブルとの回避で民間委託業者への契約が行われており、多くの企業が民間委託を行っており、経済的負担を背負っています。この実態の割合を公表して、一刻も早くこの問題の解決を議会に提案して頂きたい思いです。個人的には、ゴミ収集から町は撤退し、複数の民間業者に任せるべきと思われます。	
2	一般家庭でのごみの始末。各家庭で一部ですが家庭で出た雑草・木・竹などを焼いています。集合住宅地に住んでいますが非常に迷惑しています。(蓮正寺のこと)	何度も市役所に連絡しましたが、対応してくれません。地域で解決できないからこそ、役所の方で対応してほしい。洗濯物・布団など干していてもお構いなしで草や木を焼いています。匂いや灰が飛んできて大変困っています。お寺なのでおれなどを焼くのはしょうがないですが、明らかに草木を燃やしています。本当に何年も我慢してきました。アンケートするだけではだめです。きちんと対応して下さい。
2	田んぼなどで草を焼かれてますが、日中仕事で家を開いていると、帰ってきて洗濯物がとても臭く再度洗いなおしています。	焼く朝に町内放送で知らせるとか、○曜日は、焼く日とか決めてほしい。挟間は学生や働く世帯が多く日中家を開いていて、焼くのに気が付かないひとが多い。本当に迷惑します。
2		ゴミ袋を、大小と作って頂くと助かります。
2	ゴミステーションが遠い。車に乗れなくなったら、捨てに行けなくなる。	歩いて出せる範囲で決めてほしい(増やして)

誰もが「安らげる」しくみのまちづくりについて(分類3)

分類	課題	改善(解決)策
3	少子化対策	
3	少子化への対処。	少子化に伴う発生する諸問題の考察、検討、それが未来の由布市作りの原点になる。
3	少子化対策に対応するためのやり方 & 方法。	公共機関で民間に出来る事は民間に移行する事。民間に移行出来る事は、バランスを取りながら移すことを実示していく。
3	福祉のまちなのに、福祉が近くない。障害者はたくさんいる。みんなで協力して助け合って欲しい。	もっと共同で何かを。もっと福祉を身近に。交流を多く。ボランティアの充実。
3	認可保育園の充実	
3	保育園に入れない	場所、人数が少なすぎ。子育ての町という割にやることができない。
3	保育園が少なすぎる	
3	来年1月から育休が終わり復職するのですが、今年度の保育園(挟間町)に入れたいです。職場に「育休延長」を市から出してくれるそうですが職場も人手不足だし困っています。	挟間は待機児童が多いと聞きました。逆に庄内はいつでも入園できるらしい。それなら挟間に先生を増やすなりして(庄内の先生に来てもらう)もっと入園しやすくしてもらいたい。来年度までどうしようか悩んでいます。
3	保育園の競争化OR見直し	認可保育園であっても、言葉遣いが悪い保育士が多い。保育園が不足しているのだから各町1つづつでも認可保育園を増やせばよい保育園ができるのではないか?合わせて抜き打ち監査をすべき
3	保育所事業について*第3子無料化について	期間を決めずに入園対象年齢期間は統一して無料とする。ほかの市町村との差別化。
3	子育てサークルなどの活動内容がわかりにくく	活動内容の具体化(参加している年齢や活動内容など)
3	保育所学童等まかせっきり	安全の確保すらできていない。キッチンを見て回るべきだ。
3	挟間地区の放課後児童クラブの設立(放課後未来館で過ごす小学生のマナーや安全面)	児童クラブもしくは児童館を学校の近くに建設する。もしくは挟間庁舎の有効活用のため、庁舎上に設立してほしい。現状(今の子どもたちの)を調査してみてください。
3	台風の際など学童保育が行われていない。学校が休校時	保護者で送迎を行う前提で学童保育を行ってほしい。(休校になるたびに保護者は仕事を休めない)有料でよいので一時預かりをしてくれる託児所を作ってもらいたい。
3	子供ルームやちびっ子広場はあるが、乳児を連れて行く場所が少なすぎる。現在、月・火曜10時~15時と、金曜9時半~11時半の子供ルームなのですが、時間が短すぎると思う。ホルトホールは、月~日の17時まででとても良いが、遠く乳児を連れて行くのは大変。植田こどもルームに行くと「大分市の方だけなので」と言われ心苦しい思いをしました。もう少し挟間町にも子供を連れて集まれる(終日)場所の提供をお願いしたい。月・火・金の限られた時間で、こどもルームに行くのはなかなか難しく(子供がお昼寝したり、機嫌悪くしたり)時間が短くて利用したい方も利用できないのではないかでしようか。平日の昼間に集まれる場所があると、育児ストレスの緩和にもつながるのではないかでしようか。	終日利用できるこどもルームの設置。
3	子どもの遊べる場所をもう少し増やしてほしい。晴天時も雨天時も。	キッズルームのようなところがもう少しあると助かります。
3	小さい子ども(0歳~)がいつでも遊べる施設があるとうれしい。	

分類	課題	改善(解決)策
3	湯布院町に住んでいますが、子どもの遊ぶ場所公園がない。児童公園ではゲートボールをしていて子どもが思うように遊べない。小学校のグラウンドも野球やサッカーに貸して遊べず困っています。	冬も遊べる場所、屋内がないので、九重町のように児童館を設けたらどうか。
3	子育て対策	子育て支援の充実(さらなる)
3	子育てに関して。子育てに関する情報が、もっとたくさんインターネットで入手できるようにしてほしい。大分市の情報はたくさんあるのに、由布市はなかなか入手できない。少ないと思う。	大分市のように、子育てに関する情報を載せたサイトを作って欲しい。(充実させて欲しい)
3	子育て世帯には住みにくいところだと思う。小児科眼科耳鼻科等が近くにない。常にないとダメ。週に1・2回は困る。	
3	産婦人科・小児科がないので、子どもを産んだり育児をする時にはとても不便。挾間か大分市に出ることになると思う。	
3	病院 小児科の充実	小児科・眼科・皮膚科など不十分な気がします。小児科が週1(火曜)の午後のみとかその時に悪くなるわけじゃないしかかりつけをつくろうと思ってもそんな感じならできない。
3	専門の小児科が欲しい、子どもはたくさんいると思います。	
3	日曜当番医に子どもを連れて行ったとき、小児科がないと断られ、大分市の病院に連れ行くことがほとんどです。由布市(挾間)で休日診てくれる小児科が必要です。	
3	子どもの医療費、いったん払って500円以外後日振込される制度ですが、レシートを店舗に持つて行く手間、また振り込む手間など考えられます。	以前住んでいた愛知県では、生まれて役所で届け出をすると、高校卒業する歳までの医療費カードが支給され、毎回それを見せるだけで窓口では全くお金がかからなかった。非常に便利でした。
3	子どもの予防接種にお金がかかるのはだめな気がします。	無料にする
3	子どもの貧困率が過去最大となった。 (15.7%)6人に1人が貧困状態という現在、由布市ではそのような子供をどうやってひろいあげ支援するための体制ができているのだろうか。	
3	小児への対応(働く親への支援)	病育保育、小児科医の確保、延長保育
3	小中高の子どもを育てている親に対しての(祖父母の)援助が必要であり、老人の年金だけで暮らしていく(親の給料が少ない)	
3	子育てしやすい町を提案していますが、育てている方としては不十分だと思う。	予防接種の完全無料化。医療費助成→小学生までに拡大してほしい。現在医療機関でいったん支払をしてその後申請しているが、大分市のように窓口で500円負担分を支払のほうが手間が省ける。挾間幼稚園の駐車場整備(専用駐車場がなくとも不便)
3	子育ての環境を良くして欲しい。	小児科、公園、保育園等を増やしてほしい。
3	こどもがでくて思うことは小児科救急病院が近くにないこと。これに一番不安を感じている。	小児科を増やし救急病院をつくってほしい。(産科も)
3	3世帯同居者の老人支援や子育てをしてる(面倒)見てる人に対してもっと支援してほしい	
3	高齢者福祉の充実について子育て支援	これから益々増える高齢者のために充実した支援策。安心して子供を育てるための補助と支援制度の充実。

分類	課題	改善(解決)策
3	ひとり親家庭で実家に身を寄せる方、自立してアパート等に住んでいる人の格差があるように思えます。前者の中にはパートで月10日程度働き昼夜パチンコに行っている姿も多いと周囲が話しています。後者は朝日晚と掛け持ちで働いて頑張っています。市営住宅で同居の母子と自立してアパート住まいの母子とではあまりにも貧富の差があります。	調査をして自立して働いて生活している方には別に支援したらどうか?またパチンコや適当に働いている人には減額などの措置を!
3	高齢者の問題	病院の入院、看護は核家族では無理。受け入れのできるように。
3	60歳以上高齢者が働く場所	
3	高齢化対策	
3	高齢者福祉	シルバー人材センターの受注でも8割近くが高齢者からの依頼があり高齢者家庭にはなくてはならない組織となっており益々の育成が必要で重要である。
3	高齢者の交通手段について	市外に行くときに交通費の援助をお願いします。
3	高齢化社会になり地域を守る人がいなくなる。助け合いができなくなる。	
3	高齢者が増加している地域区域内での高齢者の活動等支援が必要。行政任せなどところが多い。行政はそこまでできないケースあり。民間を多用すること大切。	行事があっても足がなく、参加できないとかあり、各区域内の区長、班長等が高齢者リストを作成し対策対応を立てる。(含む行政も)
3	高齢化していく中で、老人の生活に注意して欲しい。	社会福祉協議会などの、充実した活動を応援するためにも、人を育ててほしい。
3	高齢者が増えています。一人暮らしの方。	倒れた場合に連絡ができる方法があると孤独死から免れると思います。
3	これから老人の増加とともに一人暮らしが多くなり支援が多くなると思う。	支援者も年齢がいき、負担が多くなると思います。公共施設の利用等にて老人自立のためのシェアハウス設立を考えてほしい。
3	超高齢化に伴い一人暮らしの人が増加している	1.声掛け運動見まわり 2.行事への参加。足のない人への対策 3.食事のサービス 4.施設利用のしやすさ
3	食料品(弁当など)配達は1日2食まで、企業の冷凍食も7食まで3の倍数でない。老人家族(老人のみ)の家は1日1回炊事3食分を作る。これができなくなると施設に入らねば。受け入れ先がない。3食配達にならないか。	老人の年金、ほとんどは国民年金、これで生きれるわけない。労働力は外国人を入れるほかない。日本人4500万人になる日も遠くない。それまでに生きている老人対策が最大の日本の課題があるが、場当たり対策の他考えられない。
3	独居高齢者や高齢者世帯が増える中で、地域資源が少ない。また社協の役割は何か?社協があっても意味がない。土日休みの意味がわからない。	社協が地域に根差した活動をすべきである。土日祝日など関係なく動くべきものである。高齢者が出かけたくても足がない。交通機関の充実を。
3		高齢者向けの市営住宅場所、スーパー、交通の便利、空きビル空き家等の活用
3	介護は本当に必要な方へ、本当に必要なサービスを提供してあげてください。本当を適切に判断お願ひします。	
3	介護	お金がないとどうしようもない。心のよりどころくらい作ってあげられないのか。
3	介護保険料について	一般会計より繰り入れを行い、軽減措置をすべき。(大分市、豊後高田市を例に)
3	介護保険の抑制	体力つくりの推進で施設の使用抑制
3	高齢者が要支援にならないような目的の教室	市報等に出ている教室は中央で行われている教室ばかりで車運転なしの者は出れないので各地区に開ける教室にしたら皆希望するもの多いと思います。
3	昨年の六月に介護保険にて手擢を家内に付けて頂きました、介護保険を利用して助かっています。	個人のことですみません。いつも腰痛がひどくて木本保健師さんのお世話にて。

分類	課題	改善(解決)策
3	自分自身80歳近い高齢者ですが、介護の支援など受けてないのでなかなか実感がわきません。	
3	老人対策、障害者対策	市の職員が積極的に訪問して話をする
3	他県でおこなわれている認知症予防の教室	
3	極端に収入の少ない老人の助けになってあげることはできないか(市役所なら収入などすぐにわかるのでは?)	
3	お願い。現在は元気で一人暮らしをしていますが、いずれ病院か施設(老人)にお世話になると思いますので、次のことを教えて欲しい。①老人施設(公・私)含む数。施設の設置場所。受けられるサービス内容。入所するための条件。入所するための手続き。以上、元気な時に心の準備をする必要がありますので、一表にして配布して欲しい。	
3	高齢者への対応(2025年問題)	住まいの充実。道路整備も必要だが、介護期の高齢者の住まいを一人暮らしを支援できるよう確保することが第一。
3	高齢者の活動拡大	雇用ボランティア等
3	高齢者に優しい市政をお願いします。	
3	低所得者等のため、市営住宅を作る。	
3	生活保護まではいかなくとも、金銭面で(収入など)低い家庭の補助を考えて欲しい。また、少子化でその対策とし、第三子、四子が生まれても、その助成などが小さすぎる。	
3	低所得者への支援。(200万以下)職員へのボーナス、出張・宿泊費の減額及び退職金の廃止等。固定資産税の見直し(面積及び評価額)等の減税。	
3	生活保護について。	お金ではなくて、食べ物や生活必需品の提供などの方がいいのでは。
3	所得税国保介護保険が高すぎます。改善してください。	
3	税金(町民税)が高い。物価が高い。	
3	大分市に勤務していますが、挿間は税金が高いです。そして、その割に市民に開かれていないと感じます。大分市では、女性の病気乳癌や子宮癌検診を割安で受けられるチケット等があるようです。	働き盛りの人の健診をもう少し増やしてほしい。高齢者も大事でしょうが、現在働き盛りの人、若い人の健診を見直し、気軽に受けられるようにしてほしい。市を背負って税金を払い、今の高齢者を養っている人達を、ぜひ大事にして欲しいものです。
3	救急医療について。	最近良く耳にすることで、救急車は軽い症状であれば利用しないように等と…いうが、どこをもって重い軽いか判断し難い。(利用する方は)市の議員等は減にし、消防職員の数を増やし対処。
3	福祉。老年に達しないもの、当時障害者であったかもしれないが、障害者ではない物どうしてよいかわからなかつた。事故病気等で日々の生活に非常に不便を感じている者等への福祉の手があつたら。どんなに助かったか。	行政サービス、福祉サービスのよりオープン化(どの程度の福祉がどういう状況であれば受けることができるのかを分かりやすく。)
3		特別な対象の人のみでなく、一時的に必要とするもののへの助けを。
3	民生委員さんはいつもどのような仕事をしているのか、私達には理解できません。一人暮らしの方の訪問などしているのでしょうか。あまりしていないように思われます。	
3	健康温泉館は市民の役に立っていますか?赤字が続くなら廃止しても良いと思います。	

住む人も訪れる人も「癒される」まちづくりについて(分類4)

分類	課題	改善(解決)策
4	由布市のチャームポイントを作ること、現在湯布院しか知名度がない。特に挾間エリアをもっと!!	湯布院は中谷健太郎さん、溝口薰平さんなど町おこしに力を入れている方がいるので、そういう方々の力を借りて考えてはどうか?市の観光課などの活性化など動きが見えない。
4	県内外の観光客からみると、由布市は湯布院だけが特化して観光地化しているので、庄内挾間地区ももっと観光面でのアピールが必要。もともと3町が合併しているため個々の統一性がないと思う。	3地区(湯布院庄内挾間)をまたにかけるようなイベントも必要。「由布市」としてのイベントがあまりないと思うので。
4	特色の違う3町の融合観光立町の真の質整備。	今後未来のため、最終期限と考え条例などを整備すべき
4	観光事業について	企業等とタイアップしてほかの観光地との差別化に取り組む。観光客に注目されるように企画の立案など。
4	市内の観光地を地元住民がもっと利用できるように	
4	観光行政の対策	由布市の財政の大半は湯布院地区の観光産業の収入(住民税・固定資産税等)によるものと思われる。したがって観光課等は湯布院庁舎に残すべきである。
4	観光地の道路整備	
4	公共トイレの改善	
4	国道210号線の景観の整備	
4	七つ星が走るようになり、沿線の整備や美化強化を	季節の花を植えたり、木を植えたり、きんもくせいなど香りのよい木を植えてみてください。
4	観光振興について。	私は子供の頃由布市で過ごしました。そして昨年両親の介護の問題が生じて、この懐かしい由布市に戻ってまいりましたが、由布市のこととはまだよくわかりません。今後しっかり勉強していきたいと思っております。私は時々東京に行くのですが、「どちらですか?」と聞かれ「大分県由布市からまいりました」と答えますが、大部分の人から「湯布院のあるところですね」と理解していただけるのです。この日本一行ってみたい町ゆふいんのある由布市、この知名度を活かしてもっともっと観光に力を入れていただきたいと思っております。
4	まちづくりは人づくりから、人づくりは地域づくりからだと思います。近くの駅や商店やイベント等様々な場所に出かけて気軽に普段着の心で話をしたり、問い合わせて歩いてみて1回きりでなく幾度も歩いていろんな空気を感じ取つてみてはどうでしょうか?	
4	湯布院というブランド化され知名度が他県から他国に知れ渡るようになった昨今、湯布院ならではのものがいいなとここ数年仕事をしていて感じます。	
4	観光客がよく道に迷っているので、何とかしてほしい。駅の方向も分からず人が多い。	配布している地図がわかりにくすぎるので、もっとわかりやすい地図を。角に番号を付けるとか。
4	土日曜日、連休は、湯布院町は人がたくさん(観光客)で、買い物に行くのに大変です。観光客のマナーが悪く、横になって歩いています。車の運転も大変です。商売人が儲けて、町民はゴミの始末に困っています。	
4	湯の坪付近の観光客の道路マナーを守らせるべき、警察と連携して指導を徹底すべきだ。	歩行者への罰金も考えろ。車の運転がしにくい、土産物業者の思うとおりだ。

分類	課題	改善(解決)策
4	湯布院の湯の坪街道は、人も車も通りづらい !!人にも車にも優しくない。小さい事故が多発している!!	人や車がもっと通りやすく早めに整備してほしい。
4	湯の坪、道路がもう少しでも美しくなると感じが良いのにと感じます。	早朝清掃(どこか会社にお任せしてやっていただくとか)
4	駐車場	大型の土地利用で交通混雑の緩和を図る
4	湯布院町の観光客のモラルについて、駅前、湯の坪の道路、大分銀行前の店の客の列、車の駐車について	生活道路の認識が店側も感じてほしい。橋の上の駐車禁止を明確に表示してほしい
4	観光バスの駐車場整備とそれに通じるインフラ整備	
4	湯布院の町は道路が狭い。一般車両の離合にも支障があるのに、観光バスがはいってくる。特定のホテルレストランに限定してバスが乗り入れている。ぜひ規制をしてほしい。	
4	観光バス・大型車は乗り入れさせない。早急に取り組むべし。湯布院の発展のためにぜひとも必要。このままでは湯布院は滅びると思う	湯布院インターの傍らを切り開き駐車場を作り、もっとタフ県のような良心的な道の駅をつくるべし。
4	由布市のPRが不足している。温泉等の多くの資源があるにも関わらず、県内他市から見て、積極的でない。	民間の番組に頼らず、自らCMをつくり放映したり、他県の主要地点での宣伝を行う。
4	住民と観光客が過ごしやすい町づくり。観光客重視になっていくように思えます。	
4	外国人観光客対策	外国語を話せるボランティア団体の育成
4	外国人が私有地に入り(人の家の庭)大便をすることが多いと聞く	公衆便所の設置やマナー案内パンフレット
4	犬の糞の多さにびっくり。観光客の多い道路も気になります。由布見通り等	
4	大分川土手の菜の花の再生	
4	市民と自衛隊員の連携	特に観光面にて祭等への参加、市の行事等 ①祭②温泉まつりの参加
4	由布市ですが、県外・町外の方のために、分かれ道のところに、住所・方向指示板を立ててください。今は梨を求めて、始めての方が外から来ます。お願ひいたします。	
4	庄内町はただの通り道でしかない。知らない人は知らない。	大きな道の駅を作る。土地はたくさんあるので、公園等のある道の駅があると人もあつまるのでは?津久見や豊後高田のよう!!
4	庄内町の男池へのアクセス道路の改良(各町内の観光地への道路の整備は進んでいるが男池のみ見改善のようである)	庄内庁舎→男池への県道田野庄内線の未改良区間の早期改善
4	湯布院町は観光地として全国的に有名になっていますが、それと比較して庄内町は観光場所が少なすぎると思います。せっかくいい場所にあるのですから、もっと集客を目指してほしいです。町が活性化すれば市民税も安くなるんじゃないかな?	
4	陣屋の村をもっと有効に利用してほしい。お金があまりかかるやり方で。宣伝が足りない。宝の持ち腐れ状態。民間に委託していくだけではだめ。	大型レジャー施設の誘致。レジャー施設で成功した人に話を聞く。

快適で効率的な「暮らし」が実感できるまちづくりについて(分類5)

分類	課題	改善(解決)策
5	市営住宅の充実・安いところは汚く、高いところは〇〇円以上の所得をと制限があり、入りたくても入れない。(市職員のハードは充実しつつあるのに市民のハードは悲惨ですよね)	
5	市営住宅	家賃が高く戸建てまた古いので空き家を市営として役立てる。需要と供給をもっと考えては。
5	市営住宅の家賃、所得の上下の枠が広過ぎ、高くなりみなしていくばかりで、入ってこない、空きが多い。若者がどんどんいなくなる。	
5	夫婦で働き割と収入のある方々が市営住宅に住んでいます。私たちは小学生の子どもが二人いて生活も苦しく、実家から支援してもらう生活です。もっと低所得者に市営住宅に住めるようしてもらいたいです。	一定収入のある世帯は家賃を上げるのではなく、退去してもらう。家賃を上げても先々のことを考えたらだれも出るわけない。家賃システムの見直しが必要。
5	由布市の中でも、特に庄内はアパート・住宅が少ないです。	市営住宅の増設。
5	市営住宅貸家が必要	年3軒くらいづつ建築してほしい。希望者が多いので
5	都市部に集中した人口を地方に呼び戻すため、魅力ある田園風景の創出を。30年計画くらいで。	広葉樹の植樹。レンゲ畑の復活。観光地湯布院の側はみすばらしい。建物より美しい水辺を
5	公園を増やしてほしい。	陣屋の村?の付近の活性化。
5	公園がない	由布市に住んで公園がないことに困っています。挿間あたりは遊ぶところが本当にない。ちびっこランドに行つても床のマットの汚さひどくて(未来館)置きたくない。
5	公園が少ない。特に車で行ける公園。駐車スペース。	本当に困る。別府や庄内大分まで行く人も多い。支援センターなども出入りの制限があるので湯布院町は遊べる場所がない。大型店はないし田舎とは言っても空地も少ない。使ってないところを借りたりできるようにしてほしい。
5	公園がとても少ない。	
5	児童公園 整備不足 増加希望	
5	子育て世代や若者、子どもが住み易い環境づくり。	身近な場所に、公園や遊ぶ場所の建設。既存の公園の遊具の追加。多目的娯楽施設の建設。
5	湯布院は自然が多い割には、自然を利用した公園が少ない気がする	管理された遊泳用の川や森を使ったアスレチック等子どもから大人まで遊べる場所がほしい。
5	自然公園などの設置。小さな公園はところどころあるが自然を利用した大きな公園がない。他県の市町村の状況は?	埼玉県には自然公園等大きな公園があり、入園料を払っても行きたくなるような公園を作っては?由布市の特徴をいかした。
5	公園(駐車場有り)	中央児童公園は、観光客のためにあるようなもので、湯布院に住んでいる子供は、遊ぶ場所もない。子どもとキャッチボールしようと公園に行くとしても車を止めるところはないし観光客が多く車で通るも怖い。少し観光客が通らないところにしてほしい。
5	子供たちが集まれる公園がない。そのため、アパートの駐車場で遊ばざるを得ないため危ない。	空き家を取り壊したり、使われていない田畠を利用して、公園を作ってほしい。
5	公園が少なく、子供を遊ばせる場所も少ない。	公園の増設、維持管理。
5	子どもを遊ばせる公園がない。子育て世代には厳しい環境。	
5	公園・集会所。	施設を持てば管理が大変になるのはわかっていますが、とにかく公園⇒集会所等、人が簡単にに行けて集まる場所がない。みらい館等あるが、結局中央しかない。

分類	課題	改善(解決)策
5	公園を作つて欲しい。	児童公園の遊具を増やし、子供たちが遊べる空間を作つて欲しい。
5	地域の子供たちが安心して遊べる公園(湯布院町)、子供たちのための設備の整つた湯布院らしい公園があると良いと思います。	
5	公園の整備。企業誘致。働き場所の提供及び開拓。子供も産みやすい環境。(子育てしやすい環境)	
5	1年前くらいからこちらの土地に引っ越してきましたが、ほかの土地と比べて、公園が少なく感じます。5歳と2歳の子どもがいる為歩いて10分以内ぐらいのところに、子どもと遊べるような公園が欲しいです。	
5	子どもが遊べる公園や緑自体が少なすぎる	子どもが安心して遊べたりみどりにふれあうように工事してほしい。
5	くつろげる公園があつたらいいと思う。不足している。	
5	子どもたちの遊ぶ遊具のある公園がまだ少ない。	
5	公園のSL(汽車)は必要でしょうか。玖珠町に譲ったら良いと思う。	
5	自衛隊基地近くの中国系企業のメガソーラー設置は絶対反対です。	
5	景観を破壊し環境を汚染しドイツでは破たんした高額の買い取り制によって電気料金の上乗せ値上げにつながる。太陽光パネル設置に反対します。	
5	飲み水の問題	
5	安全安心な水を供給していただきたい。	
5	市内水道料金の一律化	
5	挿間町の上水道の問題	早期対応が望まれる
5	水道料金の未納対策／道路の拡幅(消防車・救急車が通行できない為)	市役所職員全員で対応すべき。(対応課だけではなく)
5	大きな財源収入のない町の道がきれいになつて観光収入等ある町の道はきれいにならないのには不満です。市長の出身地だからだと思いますが…。	
5	湯布院湯平の道をもっと整備して欲しい。庄内方面はよく整備されているようですが。	
5	辺地の道路改善	通学路(子供が少ないため)の安全対策
5	鳥居のところ6差路の交通整備	
5	挿間上市地区の児童が登校するルートがとても危ない。歩道がなく接触事故も起こっている。散歩や通勤でも危険を感じている。	早急にガードレールを設置してほしい。
5	ベビーカーや自転車で安全に通れる道があるといい。	
5	道路工事の早期着工をしてもらいたい。	
5	赤野から菊屋の前を通る道が朝、中学生の自転車と車がぶつかりそうでとても怖い。道が狭い。	改善策は思いつきませんが、何か対策をしてもらえると事故の心配なくみなが通れるようになると思う。
5	道路について	市道が悪い
5	歩道の整備を早く進めてほしい。	
5	交通道路の整備	中心街を離れた場所に(裏通りを企画)交通網を根本的に見直す必要がある。
5	道路についての改善	カーブミラーの設置場所を適切にしてほしい。具体的に山道のカーブなど

分類	課題	改善(解決)策
5	緊急車両が入ってこれない	市は緊急車両が入ってこれる道の整備、そしてUターンができる場所を設けることが必要。*以前救急者を呼んだが着くまでに45分も掛かった！なぜだ！隊員に聞いたら「道がわからない」「道が狭い」あきれてしまった。私たちの地域では10年以上も前から道の拡幅をお願いしていました。市がしてくれたのはアスファルトの舗装だけ、意味がない。同じことを繰り返して欲しくないがもうこれで2回目2人の命が…悔しい！！情けない！！山間の地域はほったらかしか！！本当に悔しい！！今度は3人目かと思うと由布市に生活したくない！
5	由布院駅前は道路か駅前広場かわからない	きちんと区分しろ
5	道幅が狭い。(挟間)例:郵便局を上に上がるところ、途中でびっくりするくらい道幅が狭い	広くする、整備する。
5	天神橋から小学校に行く通学路が車で危ない	スクールゾーンを作るか朝の登校する時だけでも一方通行にする。事故にあってからの対応だと遅すぎる。
5	道路の問題	国道は良いのですが、県道、農道になると白線が薄く路肩があぶなっかしい
5	通学路の整備	
5	由布市の県市道は、他県・市に比べ狭く通りづらい。	計画的に道路の整備をして頂きたい。他の市と比較して、どれほど運転しにくいかを実感してもらいたい。機会ある都度意見をあげるが、目に見えた改善はない。(道路)
5	幹線道路の整備。・拡張・利便性・防犯灯整備	
5	道路整備を早急に行ってもらいたい。	
5	道路拡幅工事の取り組み。	
5	通学路等歩道や農道の整備	実際に歩いてみて、危険な場所を把握して改善していく。
5	道路の整備が遅い	早く対応してほしい。税金で。
5	赤野から郵便局に下る道路(通学路)の整備が不十分	側溝の整備
5	道路整備不良(挟間菊屋工場の周辺)車と歩行者と接触が懸念される。	白線を引いて拡がって歩いたりしないよう意識させる方法も必要だと思う。
5	庄内ローソン前の交差点の拡幅	右折レーンをもうける早急に!!
5	弱者が安心して暮らせる町、旅に来れる町	観光客ばかりに目が行き、住む人々が安心して暮らすことができない。例 歩道が狭く点字ブロックなどが傾き歩くことが難しい。花の莊の向かいの歩道etc
5	道路を人が安心して歩ける歩道をお願いします。	
5	庄内の道路ばかり(210号)工事している。市長が庄内ひいきをしていると、私の周りの人々がみんな言っています。みんなあきれています。	挟間と湯布院にも工事を平等にすべきだと思います。同時に一気に何ヶ所も工事を(210号)するので、すごくこんで時間がかかり困ります。もっと市民のことを考えて欲しい。
5	道	国道は国土交通省が良く整備されてきたので、由布市も歩道等、明らかに交通量・危険度の多い道路の整備をして欲しい。
5	歩道の整備。挟間幼稚園までの道のりに歩道が全くないのでとても危険に感じます。	
5	庄内町の火葬場へ続く道が整備されていない。大きい葬儀で車が多い時は深谷踏切付近は離合に危険な場所がある。道の段差も気になる。また道の草もよく伸びている。とにかくひどいと思う。亡くなった方を送り出す大切な場所だからもっときれいに管理してほしい。	道を整備してほしい。市民皆が行く場所なんで、きれいにしてほしい。草刈り等も市に管理してほしい。

分類	課題	改善(解決)策
5	歩道の整備	
5	8月30日、中学校で防災訓練がありました。自衛隊の車が中依まで行かないと中学校まで入れないと言う噂を聞きました。防災訓練も大切ですが、それよりも先に大型車が通れるような道路を作っていただきたい。	
5	道路がとても汚い。たとえば草が茂ってたり落ち葉がつもっていたりして、歩道などはあるきにくい	65歳いじょうが多いので月に1回ぐらいそういう人を集めてきれいにしてもらいたいと思う
5	国道210号線の草がいつものびている。道が汚い。	まめに管理してほしい。
5	道路の草刈	
5	市道等の草刈、各地で苦情や不平不満あり。	苦情を言い、その場で終える。問題解決にならない。意見(要望・苦情等)の吸収をいかにするか。
5	道路整備 美化	合併して大きな市となったら、中央道だけよくなり、ほかの町道は木枝草等伸びっぱなしで整備美化行きわたっていない。
5	幹線(県道等)に住宅地が接している事(交通量の問題、住民の安全等)環境	新興住宅地等は慎重に検討して造成すべきでは。よりよい環境を作るため、交通安全等にも配慮されることを望む。
5	スクールバスの運行 コミュニティバスなど公共交通は特に重要です。	
5	おとしより又は車に乗れない人のためにコミュニティーバス等の一層の充実を望む。	植田タウンまで延長した路線の拡充を希望します。どこでも乗れてどこでも降りれる、システムは重要なと思います。
5	車を所有してない人への情報提供を。私個人のことございますが、現在車を所有しておりません。そこでバスをりようしようとしても、時刻表はバス停にあるものの、路線図がないためどれに乗ればよいかわかりませんでした。加えて、地名もわからない(目的地はわかつても)ため、バスをあきらめタクシーや電車を利用したのですが…車を持っていない人に厳しい地域だなと思いました。	地図と照らし合わせた路面図があれば幸いです。もちろん「地域の人は知っている」ので必要性は低いかと存じますが、新しく引っ越してきた人にも優しい環境づくりをよろしくお願ひします。(人的なサービス優しさ・丁寧さは十分だと感じました)
5	コミュニティーバスの行き先が限られていて、全てが同じ場所に集まるのは意味がないと思います。	民間の会社の運行がある(例えば挾間駅～医大など)はコミュニティバスとだぶらせないとか、庄内・湯布院域にとても不便ですので時間本数を考えて走らせて欲しいです。
5	コミュニティバスが家の近くまで来て欲しい。	
5	コミュニティーバスの時間を考えてもらいたい。	
5	コミュニティバスは乗りたくても家からバス停まで10～15分かかります。町民の人が利用できるようにバス停を少し考えてください。	
5	市内ではなく、奥地の方は高齢者が多く、車の運転もできず、交通手段がなく、コミュニティバスを使っている方はよいが、家の近くくらいは可能だが買い物もいけない。独居の人に対しての支援が今一つ行えていない。	介護保険、訪問看護、社会的支援を使っても補えない部分を支援していくように心掛けてほしい。
5	コミュニティバスはどうして帰りは乗せないのでしょうか？	

分類	課題	改善(解決)策
5	コミュニティバスの件ですが、今から先冬になるにつれて、寒くなりますので、朝早い時間帯(曜日により)がありますが、体調を壊すとかがありますので(高血圧や心臓等)せめて30分くらい遅い時間帯にしていただきたいと思います。早い日は乗る人がいない日もありました。(運転手さんにバスがなくなるとも言われたこともあります。)唯一の交通手段ですのでよろしくお願ひします。(医者に行くのに困ります)	
5	まちづくりの課題…と言えるのかどうかわからないが、コミュニティバスをもっと使いよくしてほしい。	道1本へだてた大分市は(65歳以上)ワンコインでバスに乗れます。しかし同じバス停から乗る由布市民は大分市内まで420円この差はちょっといただけない。由布市民ならせめて湯布院までワンコインで行ける等の優遇があればいいのにと思う。また今のコミュニティバスの時刻では挟間から湯布院に行つても昼過ぎのバスに乗らなくては戻ってこれない。せめて、朝行って夕方戻るくらいのダイヤがあってもいいのではないか?せっかく由布市に住んでいるのだから、全国的に有名な湯布院に気軽に行ける手立てがあってもいいと思うが。
5	交通の便が悪いから買い物に行けない	現在のコミュニティバスでは利用しにくい。利用したいとき時間帯にないので結局タクシーになってしまふ。大分まで行くのにタクシーバスを利用すると1往復で4000円~5000円もかかるから改善と言ってもなかなか難しい面もあるし…いろいろ考えたけど今までないと仕方ないのかなあ。
5	公共交通機関が少ない。本数が少ない。	公共バス等利用を市民に働きかけ、バス会社等に本数を増やしてもらう。市民が公共交通の利用を増すには。
5	コミュニティバスの循環経路	もう少し運行範囲を入り組むようにしたらどうか
5	買い物など、足の確保をお願いします。	
5	市民の足の確保・車を運転できない高齢者・遠距離通学生	
5	植田タウン行きのバス路線があつたらいい	
5	バス運賃(大分市)を参考にしてほしい。	
5	天災の対策	大雪時に町内のタクシーが一台もなくなってしまったので観光客を優先するのもよいが、老人・障害者がこまるので話し合いをもち市が積極的に協力(各企業)を申し出る。
5	幸いにも近年由布市には、大きな災害もなくこられたが、これからはいつ何がおこるかわからないと思います。防災の強化をお願いいたします。	地域ごとのマニュアルの強化、組織作り、想定外はないとの思いで
5	広島土砂災害に思う…正確なハザードマップの配布をお願いしたい。	土砂災害は湯布院は山間地のため特別警戒地域指定は積極的に進め、地域内の居住者に周知徹底して、災害防止に役立ててほしい。地価の問題ではなく生命第一に考えてもらいたい。
5	防災体制の育成強化。災害情報の提供など。先般市役所を訪れ、柿原地区の避難場所を窓口の職員に聞いたところほかの課で尋ねてと言われがっかりした。	市役所職員誰に聞いてもすぐ答えられるように指導願いたい。災害情報も防災ラジオだけでは心配だ。
5	防災について(湯布院町の場合)山崩れ、川の氾濫についての対策をきめ細かくする必要。公民館までは遠くていけない。近くに中学校があるが避難場所として使えるのか?	各地区的避難場所はどこか、老人で歩いて行けるところか?今決めている場所は最適か再度検討すべき。消防、地区ごと役員の合同の防災打合せが必要。また避難訓練も年1回はするべき。

分類	課題	改善(解決)策
5	防災ラジオが家に2台あります。感度が悪く普通の放送も入らないのに、災害時に役立つわけがない。デザインも大正時代のレトロ感でとてもインテリアになじめない。無駄遣いはやめてください。	もっとまじめに仕事してください
5	大分県は土砂災害の危険性全国第5位となる番組で放送していました。由布市は大丈夫でしょうか？自宅の裏もすぐ山で雨が続く時期はとても不安で怖いです。	
5	竹の中地区で農業やっています。水路の整備が地区によっては改良されています。大雨の時鉄砲水がくる我が家はいつも心配してます。普段は水も流れが少ないが。	砂防ダムのようなものの建設できないでしょうか？（小さなダムでいい）
5	塚原地区の火災防止策	
5	空き地は空き地(市有地)のまま残して欲しい。災害時の避難場所やイベント会場として使用すべき。	
5	悩みごとの隣家の放置、空き家 山林の放置等の環境に困り果てています。	地主さんに管理指導していただくようお願ひいたします。
5	庄内は緑が豊かで安らぎの町でもありますし、住む場所としても大分市内にも近い状況にありますが、田舎の良さをもっとアピールして、居住地としての安心安全をもっと深めるべきではないかと思います。反面、人の出入りがあると人間関係もよくなくなるのではと不安もあります。	湯布院は観光、庄内は安心の居住地、挟間は商業など3町にあった特色ある町にして、融合できなければいいかなと思います。
5	最近自然災害が増えている。けれど、防災への市の体制が不十分だと思います	公園整備で災害時に使用できるトイレ炊き出し等で利用できる工夫等
5	災害対策の充実。各地区的公民館活動の充実。	
5	防災災害が起きたときは閉校になっている小学校に避難になっているが、カギは教育委員会で保管？	防災災害になった時は各自治委員にカギを渡すことはできないですか？突然災害非難が起こった場合、教育委員会から持ってくるの？
5	市の予算の一一番の流れて行く先は人件費であります。市職員の人件費予算の減少を図った上、国土交通省(警察庁)や大分県と交渉して、安心安全な暮らしを図る為、主な交差点や道路、山崩れ危険区域等に『市民の安全を守る監視カメラ』を数多く設置の補助をして、限られた予算の中からコンパクトで効率的な行政を目指すべきであります。	
5	湯布院は世界的にも有名な観光地といえるのに、消防署がないし、はしご車もないのは大変危険と言うしかない。自衛隊に頼るしかないのか？	消防署をつくってほしい。住民(消防団)にたよるのはおかしい。
5	災害マップ等何もなく市政等の情報紙のみ(配布されるが行政が各区個別に入り、住民の声を聞くことが必要(市議会団ももう少し活動)をするべき。	各区域での問題に対して、本当に役所仕事となっており、公民館等に定期的に出張して各地域区域の生の声を聞くことが大切。
5	全戸配布の災害用緊急ラジオの設置について	
5	ボウサイラジオヲオクリツケルナ。	
5	田舎僻地の治安に強く注意調査頂きたい。	
5	井路が古くあちこちから水が漏れて被害が出ている。	なるべく早く補修工事を。
5	街灯を多くつけてほしい	夜道を歩いたり、自転車に乗る人が多いが、暗い場所が多い。学生など夜遅く帰る場合、明かりが少なく危険だと思う箇所が多くあるように思える。

分類	課題	改善(解決)策
5	外灯が少なすぎる。	夜外に出ると足元も見えません。市役所から近い家なのに。
5	街灯が少なすぎる。特に通学路	子どもたちだけでなく、市民も安全に通るためにも、街灯を多く設置し、明るい通路つくりをする。
5	由布市地域には外灯のついていないところが多く、学生の通学道など何度お願ひしてもよくなりません。ぜひよろしくお願ひします。	
5	庄内町に夜10時までウォーキングができる場所を提供してもらいたい。	カントリーパークに夜6時～10時まで外灯を店頭してもらいたい。
5	夜道に外灯が少なく危ない	
5	道路上の立て看板	夜でもわかるように蛍光色でよく見えるようにすること。

産業振興により実現する「実り」のまちづくりについて(分類6)

分類	課題	改善(解決)策
6	鳥獣被害対策 対策のできている集落もあれば、できていないところもある	
6	人口は減るだけだが、増えるのは昔見なかつた鳥獣ばかり。イノシシの山・谷・畑荒らしは、近い未来災害に結びつくと思われる。	今ままでは農産物栽培が難しくなるばかり。個人地域で努力しているがいよいよ限界か?
6	未利用農地の活用。	太陽光発電施設の設置。農業推進事業における利用、あるいは地域活性化のための土地利用。
6	イノシシ対策をもっと真剣に考えてほしい。	
6	中山間地の農地の保全	少子高齢化が進み、中山間事業等に取り組み共同作業で農地を守っているが将来的に荒廃地多く発生する。
6	鳥獣被害対策は?特にイノシシ・シカ対策?	
6	先日ニュースで将来中国やインドなど食べ物の幅が広がり、日本に食べ物が入らなくなると言っていました。そのために庄内の豊かな土地でとれる食べ物や水が大切になるのでは。	自給自足の生活ではないのですが、やはり国産でとれる野菜も米も肉もその他食べ物も安心します。庄内で安心ブランドの食べ物を作り、販売する会社JAも協力してできないのかなあ。おいしい【生】のものをたべられるようになるといいのに!!
6	第一産業の活性	
6	やむを得ず農業放棄地や山林の手入れができるない土地の手入れ(有料でも可)	市役所に申し込めば〇〇m ² が〇〇円と割安で手入れができるようにしてほしい。(シルバーでも高いとのうわさ)ゴミ収集車を個人で有料で頼めるみたいに。
6	中山間地区はますます人が少なくなり、(いなか)10~15年後は人がいなくなるのでは。	林業等にもう少し力を入れてもらったら少しはよくなるのでは。
6	農業の担い手育成	市もJAもなにもしてくれない。話すら聞いてくれない。山や田が荒れていくのを見るしかない。何とかならないのか。
6	休耕田の活用	安全な地産地消の推進企業の参入
6	土地があっても有効利用できなければもつている意味がない。農耕地区だから…と時代の波を考えてほしい。	法律の改定を求む
6	日本有数の観光都市であるにも関わらず、地産の物をうまく活用できていない。地域の農産物の積極的利用や、その魅力のアピール不足。	
6	農業を大切にして欲しい。	特產品を開発。その地域ごとに支援する協力団体を作る。
6	農業の衰退 ／ 農業後継者の不足	農業を維持するため、市が農道と水路の整備(個人で整備するのが厳しくなっているため)／集団化 人と農機具の集団化の推進
6	農業後継者の育成	核家族化が進み、子どもたちも都会の方へ移り、地域の農業を守る人が少なくなっている。後継者の支援に力を貸して農地を守ってもらいたい。
6	農業従事者を育てる。	生活ができなければ、農業をするものなどいない。安定した収入が得られるよう個人単位でなく市単位で考えるべき。
6	湯布院中心部は観光温泉で、挿間大分市周辺部は住宅地として住民の力が發揮できる。問題、奥地山間部の農業者はどうするかである。今後30年で人口は約四分の一に減少する。	企業としての農業を考えるが、中山間地の傾斜面が平面より広い土地は企業面では赤字である。集約農業が目指すところもあるが若者がいない。解決策は自然に逆らわない他はない。特に庄内山間地は、人がほとんどいなくなる。
6	耕作放棄田の解消	法人組織を育て耕作してもらう
6	耕作放置田畠 竹林の増大	農業をしたいという若者が就けるようあらゆる援助をする。住宅賃貸の補助をすること。
6	農産物や米価が安くなり収入が減る。肉牛などの価格が安定していない。	

分類	課題	改善(解決)策
6	産業振興の充実	若者が定住できる産業の誘致と農業の指導支援(農業指導員等)
6	高齢化における中山間地域の消失。これは全国規模でそうなので手の打ちようがないのが現状ではあるが…。	わが市には湯布院がある。それをうまく利用活用すれば打開策が見つかるのではないか。
6	高齢化に伴う農業政策は?耕作放棄地の解消は?若者を定住させるには?	
6	過疎が農村地域では進みあと10年20年したら農業も人口もどうなるか心配になります。何かないかと思っているのですが…自治体でも何か少しでも改善できないでしょうか。	
6	商店街の活性化	挿間町に商店街がさびれているようですけど、少し活性化に努力して欲しい。イオンができるから特にそう思う。
6	他県他国から見た大分県由布市(湯布院)とはどのようなところなのか、どんな魅力があるのか。アクセス方法は	インターネット活用でどんどん情報を流してほしい。日本語英語韓国語中国語…
6	商業施設の撤退があいついでいる。	
6	3町の中で庄内町は活気がありません。広い土地を利用し農業はもちろん大型店舗の誘致が必要なのではないか。	
6	地域商店街の消滅。これも時代の波でどこも同じではあるが。考える余地はあると思う。	まずは人に来てもらい、知ってもらう以外手がない(もう遅いかもしれないが)その商店街を今まで支えてきた人たちに協力してもらい地域の農産物の軽トラ朝市を隔週ひらくとか。
6	人口が減少している。	土地が安いので、今のうちに若者に来てもらいたいので、宅地造成をたくさんして格安で売り込んで欲しい。大企業の誘致が一番良い。
6	人口減少。	新しい企業受け入れなど。
6	将来(5~10年)に対しての由布市の生き方。	企業誘致を税収を上げる事。若者の由布市でのつなぎとめ。税収出の10年後のバランスの状態。
6	企業誘致。観光資源の発掘及びPR。	
6	人が少ない。	会社等働く場所があれば人は増えると思います。他の地域がやってない事をする。障害者の受け入れ。
6	産業(会社)等が少ないので定住する子どもがいなくなる。	
6	若者が今後、由布市に残るようなまちづくり	企業の誘致。

市民とともにつくる「誇れる」まちづくりについて(分類7)

分類	課題	改善(解決)策
7	市民町民同士のつながりが少ない。同一区内でも話さない方が多いし、企画に参加されるメンバーが固定される。	区長、班長等役員の意識改革とモラルの充実。小中学校教育でも地域のことに関する指導を取り入れ小さいころから地域社会になじませる教育が必要。
7	アンケート調査を通じて市民の声を聞いていただけることは良いことだと思います。しかし今回のアンケート回答方法は高齢者にとってはわかりづらく色が薄く見づらいものでした。	色を濃くする。字を大きくする。回答方法のわかりやすい様式にする等の工夫を取り入れていただけるとありがたいです。
7	市報の全頁カラー印刷	2色刷りでも全く問題ないと思います。
7	地元のお店を知る機会が少ない。今年度より県外から由布市に滞在しておりますが、飲食店を知るにしても会社の上司や友人に教えてもらった店しか見つける手段がありません。また飲食店以外にも美容院、病院、整骨院、雑貨屋さん、家具屋など行きたいと思うものの、気軽に行こうと思う場が見つからず少し残念です。	フリーぺーパー(ホットペッパーのようなもの)の作成はいかがでしょうか。以前住んでいた地域には地域の情報紙とともにフリーぺーパーがついており、様々な地域にある店や施設を知ることができました。インターネットについてない写真やクーポン、説明もついており、その地域が好きになったことを覚えています。地元に住んでいるからのお得感もありました。また市がとりあげているからというので、安心感もありました。
7		このアンケートを考えた人に対して何を求めるためのアンケートか問いたい。一つの質問の中に多くの項目があるのに1つの回答を求めている市役所の担当者や、そのことの当事者でなければわからない質問をして、重要でない項目など生活のなかであるのか？途中から考えるのが無意味に思えた。
7	早めの情報、やろうと思っていることを早め早めに提供し、多くの意見のもとにすすめればよい。失敗文句しようがない。	
7	由布市町づくり　盛り上がりもともとお客様もっと素晴らしいところみてもらって街づくり役立つといですね。大分おんせんけん　挟間庄内湯布院　これからもよい町であるように私たち市民応援するな。頑張れ3町市長市民考えてくれよるやろけんな。山みどり多い町にせなやっぱ、わりいわな市長さん	
7	まちづくりに対するじょうほうはどのようにして収集すればよいのかわからない。	
7	由布市の一体感の醸成と旧3町の独自性(個性)維持	
7	市が市民に何を求めているか？	
7	市民に市政の求めていることがわかっていないのでは	
7	今日このアンケートにあたり、市のHPを見た。担当課の名前とその仕事内容とが違っていた。わかりにくかった。市民も混乱すると思う。	担当課の名前と仕事内容とをつなげるようにして、必要に応じて組織を変える。
7	市報由布紙は、少ないページに細かくとっても読みやすいです。記者さんご苦労様です。	高齢なので市報をすみからすみまでよく読んでいます。
7	市民の声を全体に。	市役所には地域の問題や悩みを持ってくる方もいると思います。その内容がどんなものなのか、その改善策としてどんなことが市役所から提案されたのか知りたいです。同じような不満を持っている人もいると思うので、市役所に行けばこんな事ができるのか！と安心できると思うので。
7	まちづくりの拠点としての自治区公民館の改修建て替えに手厚い助成を	
7		住みよい町づくり、いつの時でも横のつながりを～せめて向う三軒両隣いたわりあってみんな平等

分類	課題	改善(解決)策
7	過疎対策(高齢化で水路の管理が年々難しくなっています。道路の管理も同じ)	
7	清掃	自分の家の周りを清掃(道など)隣に人がいない場合は周りの人が助け合いをする。
7	「終の住」と定めたところです。いろいろありました。温泉付はなくなり、里道を隔て道はけずられ、あることないこと風潮され、こんなことでよいのでせうか。歳をとりすぎました。	気の合った人と交流し自分にできることを楽しんでやること。少しでも人に迷惑をかけないようがんばることそれが心情です。
7	高齢化による地域維持活動の縮小。耕作農地の放棄拡大。安心安全状況の低下。交通弱者の増加	移住民を含めた自治活動の拡大と行政支援。移住者と地元住民間の融和策の工夫と拡大と行政支援。きめ細かいセーフティネットの確立
7	由布市に関する情報等を地域別に	旧挾間町、旧庄内町、旧湯布院町を一括して由布市の情報としては範囲が広すぎる。各地域ごとの別のじょうほうが欲しい。(天気自然環境事情等)
7	空き家対策について、Uターン I ターンを推進していますが…	入居する地区的任期たり等をみんなと一緒に行事を行うことができるのかの意思確認の場が必要である。
7	庄内町に若者世帯向けの団地を作りたい。庄内公民館の建て替え	庄内公民館を庄内庁舎の近くに金融機関やコンビニが入った複合施設として建てる。庄内公民館跡地に若者向け団地を建てる。JR駅、中学校、小学校が近い(親が送迎しなくて済む)健全育成に悪影響を与える施設がない。
7	若者の定住化	公共交通機関の充実を図る。JR駅の間隔が長いので、利用しにくい。駅と駅の間をバス等でつなぐ。
7	若い人が働く企業、安いアパートを多くし、市外へ出て行かない町にしてほしい。	
7	若い人が住み易い街づくり(住宅等)	少子高齢化地域が多いため
7	空き家問題	HPだけでは需要はむずかしい。専門家不動産または建設会社などに委託して幅広く広告するべき。
7	若者の定住の問題	働く場所、企業がなければ街へと出していくので地方は発展は難しいと思う。人口減のため企業も先は厳しいと思う。
7	職業紹介をする。(ハローワーク事業)結婚紹介所を作る。	
7	嫁不足	もてもてナインティナインに申し込む。
7	若者の育成。住みやすく、安心して暮らせる庄内町。	神楽など多く、高齢者が安心して暮らせる庄内町。
7	学校医院お店がなく、小さい地区はなくなるのでは。	町も田舎も全部とは言わないがもう少し平均のとれる取り組みをお願いしたい。
7	婚活	ネットや新聞広告などいろいろある。詐欺事件もあったりしている。安心安全な婚活を市ぐるみでやつたらどうか。
7	空き家対策について、市全体でどれだけありますか?新築について、人口増加につながる。	補助金がありますか?なければ出してほしい。
7	若者が定住できる魅力がある田舎作り	列車等交通体系の充実を図る。国道210号線の整備。美しい自然をいつまでも残していく。子育ての環境つくり。共稼ぎができる働くことの環境。
7	空き家の活用	都市から移住の推進
7	由布市外から実家のある挾間町に帰ってきました。家の近くに住みたいと思いましたが…。田んぼの整備がされたため家が建てられない。挾間町は自然が多く子育てには充分だと思いますが私たちのようにこれから困ったなと思う方がいると思います。整備も大切ですが若い方々が住み易い町づくりも大切かななど…。せっかく挾間町に帰ってきましたがとても残念な気持ちです。	

分類	課題	改善(解決)策
7	農地の規制が厳しすぎて、由布市・庄内町への新築者が少ない。	農地転用の規制緩和。新築などに限り特例で緩和する。
7	合併して住みにくくなった。	
7	若者が少なく、高齢化している地区は行事も参加率が低く負担が多くなっている。	若者たちが定住でき、生活しやすい環境を作ることが大事だと思う。福祉、教育、住宅補助的な支援があると良いのでは?
7	高齢者への支援と若者の定住促進	数年で限界集落となりつつある。若者が離れ、地域を守る人がすくなっている。若者が住み易い町づくりをしてもらいたい。
7	町市発展がみられない。若者が定住する魅力が全くない町だと思う。市営住宅は建てたら建てたまま全く手入れなし。	適当な移住場所がない。
7	国道210号線以外の道路の整備。若者が住む住宅の確保。	
7	空き家の増加	上欄と重なることになる。人が住めるまちづくりが最優先とすること。
7	子ども若者の人口を増加させる	物価や家賃、水道料などを安くする
7	過疎化	昔のように孫と同居できるような世の中に戻れば、介護・育児・医療等大半は解決できると思われる。3代4代と同居している世帯は現代では珍しく、逆にそちらの方に補助をすれば同居率が上がらないだろうか。と思ったりする。発展しなくともその土地らしさ、暮らしやすい条件・環境とは、やはり昔ながらの素朴な人間関係ではないでしょうか。
7	過疎化地区対策	少子化対策
7	若い人の定住	雇用支援等
7	私の住んでいる地域(蛇口)高齢化が進み若い世代の人が少なくなっています。子ども自体も少ないのでその少ない子供も成長しほとんど市外県外に移り住んでいます。若者に魅力的な土地にしてほしい。	
7	高齢化により自治区の存続が困難になってきます。自治区の維持について検討してください。	
7	谷地区の過疎化。そんなに不便なわけではないのに、子どもが減ってきている。谷で子育てしたくてもアパートがない。家を建てる土地がない。(地元民以外の人)	アパートを建てたり、使われていない田畠を、家が建てられるようにしたら良いと思う。
7	地区の消滅!市は何をするのか。地区は何をするのか。	市担当の地区会議への出席。地区で何が重要問題かは、地区の発展が市の発展と思うので、問題点の洗い出し。
7	若い人が少なくなっている。	
7	自治区の力が強いので、新参者は住みにくい街である。	昔からいる者も新世帯も、協調し合えるような地方自治システムを願います。
7	将来ビジョンが見えない。	
7	人口減少	定住化策等
7	庄内地域の過疎化対策	若者定住施設等の強力な推進
7	湯布院 全体的に税収入を上げる事。市民からとののではない。	観光地なので、もっと多くの市営駐車場や娯楽施設等を作り、他県より呼び込み利益を上げる。
7	庄内 市営団地を建てる。大分へ出るのも30分くらいなので、住民を増やす。税収が上がる。	広い農地で空いている土地がありそうなので、活用する。買い上げるのではなく20~30年くらい借りるのもよいかも。
7	高齢化が進み若者が少なくなる現在の先のこと	あまり税金の無駄使いせず、現状をいかにさびれないでいくことを望む。新しいことに着手しても住民が少数になるのは目の前の問題。

分類	課題	改善(解決)策
7	市民のわからないところでの、市政の決断、市議会の決断が多く、後で問題が起きている件案が多い。	第三者のチェック機関の設置をより密にする。
7	市報がおもしろくない。	もっと地元に密着した報道をしてほしい。
7	行政とは住民のニーズにこたえる機関ではない。近未来のビジョンを(将来のまちづくりビジョン)打ち出し、そこに導いていくことではないでしょうか。	ソーラーパネルにみられるように、20世紀型の消費社会でなく、21世紀にふさわしい洗練されたまちづくりを勉強してください。
7	市民の要望の方法について	簡単に行うことができるようなシステムにしてほしい。自治委員長を代表として要望ができるようにしてほしい。
7	様々な施策をやりすぎ。その割に施策内容は市民に浸透していない。(市民どころか職員にも)	子育て、健康立市など1つに特化して由布市独自の施策「由布市色」を出すべき。
7	全ての施策が3町に合うかどうかは別物。市民議員職員が旧町意識をなくすこと。例)定住を庄内湯布院に力を入れてもダメ。	挟間…定住促進。庄内…農業・公園・公共施設(本庁ができるので、ここに集めるしかない。湯布院…観光。
7	今ある施設等を充実させる	次々と新しいものを作るのはせめて今あるものを充実させるために手を入れて時代に合ったものへと力を入れることも大切である。
7	塚原の問題やポートピアの問題と、由布市はマスコミによる恣意的なイメージを作られやすい。これはそうした問題にかかわる市民のマスコミを利用して世論をあおりたてようという意図と市長が問題に対する知識や認識が足りない上にマスコミや議会に軽はずみな言葉を吐いてしまうのが原因である。こうした現象は、まちづくりに市民が主体的に参画し、市と議会が果たすべき役割と責務を分担するなど、協働して推進する気運を損なうものである。	考え方として、少数意見を重要視することはわかるが、その自治区や市域の総合的な意見や考えを最優先とすべきである。今後の自治区の在り方にも影響することでありこうした問題に対する市の確固たる姿勢が必要であると思う。
7		※本アンケートが本当に課題の改善向上に取り組むものなら、上記事項について市報での施策を希望する。
7	争い事がニュースになりすぎる。庁舎を早く本庁舎方式にして機能を発揮してほしい。3町引っ張り合いは低能な行政が続くばかりです。	豊後高田市のようにソフトな面の考えをもっと職員が持ってもらいたい。職員がのびのびと才能を発揮できるような態勢が必要です。
7	職員のための庁舎	市民のための庁舎
7	庁舎の早期統合	
7	挟間の庁舎は、庄内庁舎の完成後、空室が出るのでしょうか?その活用方法は市民に問うのでしょうか?	
7	新庁舎。	早急に実行する。
7	市町庁の建設を早く行なって頂きたい。	
7	知名度もないの庄内庁舎をきれいにするのではなく、人口の多い挟間と、有名な湯布院の庁舎を大きくきれいにしてほしいです。はっきり言って、挟間と湯布院は庁舎利用するとき、駐車場も少なく不便です。その割には、利用人数もいつも挟間と湯布院は多い気がする。	湯布院と挟間の庁舎を使いやすくきれいにしてほしい。庁舎(庄内)を大きくしても無意味です。市民のことを市長は全く考えていないと思います。大分市長を見習うべきです。大分に住んでいた時の方が正直住みやすかったです。
7	由布市の市役所(本庁)が大変不便な場所にある。車に乗れないものにとっては非常に困難。(老人が増える)	公共交通機関(JR駅)のそばにあるべきである。(湯布院か挟間)コミュニティバスも少ない。
7	拠点を庄内町に置いたことが間違い	挟間町を中心としたまちづくりをしなければ、由布市の発展は望めない。庄内の道路がよくなったり箱物ができても価値がない。市長のメンツや地元意識をとりさって本当の発展を考えるべき。

分類	課題	改善(解決)策
7	本庁舎になる庄内庁舎は便利が悪すぎる	今さら挾間にとか言いませんが、庄内庁舎の国道側の駐車場を国道と同じ高さにし、店舗ビルを建て、金融機関やコンビニに貸してはいかがでしょうか。行政のためだけでなく、市民生活のためになる本庁舎にしてほしいと思います。
7	少子化の将来、人口減が迫り、財政上の建て直しを計るため、職員減を諂るべきでしょ。市長と議員の見識が問われます。	
7	入湯税も、地方税法では目的を持った使用を義務付けられた税であり、一般財源に繰り入れ総合的に予算を組むのでは無く、特別会計にての運用をして、消防資金の確保積み立てや観光行事予算の足しにするべきであります。	
7	今、由布市はどの方向に行っているのか、市政が全くわからない。市民が住み易く湯布院の観光収入以外で収入を増やす。	全市民が見やすい政策で無駄な政策を排除する。
7	ケーブルが見れない事で、若者が市外に行く傾向が見られるみたいです。	早くケーブルを入れてほしいです。
7	インターネット環境の充実。	Wi-Fiエリアの拡張。
7	光電話回線を早急に充実させてほしい。	
7	庄内町内のインターネットアクセス改善 ケーブルTVの庄内町へのエリア改善(無理か?)	光ファイバー網等による高速回線の早期改善
7	ケーブルテレビを作ったらどうか?	何かの行事や役員などにたずさわっていればその町の事が少しなりとも知ることができるが、ほかの町のことは何をしてるのかさっぱりわからない。竹田市はその点進んでいます。
7	光ネットワークのサービスエリア拡大。	民間企業との連携。地域活性化。
7	市のホームページの情報公開の内容が少ない。	市民の意見をもう少し公開し、色々な問題を改善できるようにしてほしい。空き家情報などはずっと更新されていない。定期的にこういうアンケートを行って欲しい。
7	何かと市のホームページでご覧になります。とか何事にも書いてますが、私どもはパソコンで文章書いてる程度でインターネット勉強会でも開いていただけたらと思います。	70歳です。現在の社会についていけないのが(経済的も含む)本音。ぜひ年配者も参加できる教室できないか。

未分類(分類8)

分類	課題	改善(解決)策
8	自然豊かな地域だからこそ…。こちらに住むようになって、空気もおいしく景色もよく、気持ちは癒されますが、虫の存在におびえることが多くなりました。蚊やベランダ等は自分で対策するのですが、歩道を歩くと蜘蛛の巣があったり、草の葉が靴の中に入ったり…課題というよりも困っていることになりますが、公的機関がもし対策してくださるならうれしいです。	歩道等に関しては夏は特に強化して整備していただけるとありがたいです。また各アパート、マンション、家に一つでもよいので害虫対策の物の配布等あれば…。
8	上水道の品質向上策。農林業の後継対策。人口減対策。空家対策。	
8	下水がないため、家を建てる際に、下水を流すために水利組合に金を払った。(個人に)市は介入できないのだろうが、Uターン者の相談によくのってほしいものだ。	川に流しても良いと、市から組合に通達を出せと説得しろ。
8	温湯地区の生活環境整備	①湯の坪岳本地区に公衆便所の新設②岳本津江地区の治山事業水路各事業の早期完成
8	郵便物を出すのに困っています。	郵便受けのところに、出すための箱を設置(自己負担ではない)できたらいいと思います。ポストの数を増やす。
8	狭間はガス代が高く住みにくい。大分市の人々が金額をきいてびっくりしていました。私も結婚でこちらに越してきてびっくりしました。ガス代が怖くて冬でもシャワーです。本当にどうにかしてほしい。	せめてほかの市と同じくらいにしてもらいたい。個人じや相手にされないので市で掛け合ってもらいたい。
8	私の住んでる湯布院では、ガソリン他物価が高くみんな困っています。	
8	ファミリーレストランの誘致。	庄内町には食の施設があまりない
8	物価が高い。結局町外のスーパーへ買いに行く	
8	店(大型ショッピングモール)湯布院にもう少し店を増やしてほしい。大分市や別府まで行かないといけない。不便	観光客は来るけど、住んでる人は遠方まで行かないで買い物(服バック靴など)できない。子どもがいると遠出しないで買い物できないとか本当に困る。子どもの必要なものなど買うところがない。雨が降ったら行くところがない。それでも湯布院は天気が変わりやすいから行くところがない
8	イオンがすたれている。	狭間庁舎をイオンの2階にしてほしい。そうすれば集客効果があると思います。
8	生活に必要なものをすぐに調達できない。特に小さい子どもがいる家庭はすぐ近くに買い物できる場所コインランドリーがないと困難である。たやすく外出できないので。	医大から赤野にかけての通りにたくさんアパートができるじゅうみんが増えているにもかかわらず、スーパーやコインランドリーが全くなかった坂を下りないといけないので大変。ぜひ開設してほしい。
8	衣服・電化製品を買う所がない。食品等も値段に差がある。	ショッピングモール等あるといい。
8	IT革命、3D革命などや、エネルギー革命、ロボットの進歩などがあるのではないかと思う。行政も大きく変わるのでないでしょうか?平成も26年。今までとは違う未来があるのかもしれませんね。	皆さんの想像におまかせします。
8	活気あるまちづくり。	集団で楽しめる場所や、レクレーション指導する人を作り、輪作りをする。商業施設を充実する。
8	物価が高すぎる	市民には何か優遇してほしい。
8	スーパー等の値段が大分市内の店より高い。買い物客の市外流出(日用品等)大分より物価が高い。	各店の売値なので市がどうのこうのできないので、市内で有利に使える買い物券(いまでもあったが)を今より多く発行する。
8	物価が高い	給与が全体的に低いと感じる
8	大分市に近いのだからもっと大分市と足並みをそろえてほしい。遅れている。	大分市なみの待遇。大分市のやり方を参考にしてほしい。

分類	課題	改善(解決)策
8	保育料の毎月の納付書	毎月送付する必要はない。年間で引き落とし日がわかっているのだから、保育料が決定した時に一緒に年間計画書として示せばいいと思います。紙・労力の無駄では?
8	このアンケート①～⑯のアンケート回答に属する課の方々との連携、あるいは形のとらわれない自由な発想、あるいはその地域にあつたまちづくり、医療、商業、農業、林業グリーンツーリズム、保養地、観光地、クワオルト構想等々が今以上に充実したものになるように願っております。多くの人々が視察に訪れる様な”まちづくり”を考察してくださることを期待しています。	
8	船券売り場の設置は絶対に反対します。ギャンブルを市政に反映させるのはおかしい。	
8	庄内挾間湯布院で観光を推していきたい。頑南高校との中高一貫教育で住みよい町にしたいという一方で、なぜ挾間町に「ポートピア」という賭け事推奨などを建てるという真逆なことをするのか。このままの市政では人口流出が避けられないのでは?空き家活用の施策が市民に知られていない。空き家活用できると谷小、石城小の人数が増えるのに。もしかしたら材木や石城石部も復活できたらいいのにと思います。	予定地には良い自然があるが危険区域にも設定されている。自然の脅威に不安などころに立てる意味が分からない。市長なぜ建設にいたったかぜひ説明を!!そして観光教育への悪影響の恐れは考えなかったのか。リバースモーゲージの活用で空き家対策できないか。空き家の持ち主に利点が知られてないので、なかなか貸してもらえない。役場の人はそのことを知っている?何で貸せないのかという理由を知りたいので、調べてほしい。
8	アンケートの内容が把握できないものばかりで答えに困りました	
8	質問事項が多すぎます	
8	由布市が持つ多くの資源を有効活用されていないことが心配。	情報発信で困難な状況を打破すること。・財源の確保・空き家対策・耕作放棄地対策・観光資源の有効策・市職員の知識人の採用で対処(専門職の確保、ボランティアの育成)
8	いつもお世話になっております。アンケート調査についてですが、年代別に質問をするようにしないと若い人と歳をとった人では答えが難しいと思います。若い人は歳をとった人の考えはわからないし反対に歳をとった人は若い人の考えがわからないと思うので、質問の答えが難しく結局は「わからない」のところに印がつくと思います。できましたら以上のことを見て次回からはそういう方向でお願いします。	
8	現在空き地になっている町営住宅の土地はどうするんですか。市報などで発表してください	
8	このような調査は必要ないと思います。農業林業工業自営業サラリーマン等々各生活状況が違います。解答の丸印も違ってきますが…。たとえば今回低所得者給付金等、ほかの市町村とずいぶんの違いがあり不満です。各職場の都合により行われると思います。もっと各職員の適切な素早い行動対処を求めます。	
8	若者を増やそうとしているのにポートピアを作り年配者が道路の草刈をしないでいいようにお金がその地区におりるのはわかるが若い人たちが減る町づくりにしている気がする。	市営住宅の増設。空き家対策。農家への税対策をし若者の農業参加を

分類	課題	改善(解決)策
8	国会議員は当選すると地方のことは忘れてしまう。①県知事市町村長が団結して国会議員を指導してほしい。②東京一極集中をやめさせる。③地方自治の意義を理解してもらう。	
8	消防署体制の充実強化。未婚男性が多いので、日本の将来が心配です。	①職員の待遇改善②職員の訓練強化(消防団員含む)
8	商工会や農業団体(農協)の連携強化(話し合い)(年に一度は実行してほしい)。教育関係(地方自治を守って欲しい)。災害に強いまちづくり(広島県の土砂災害を教訓にしてほしい)	①商工関係農業団体と十分な話し合いをしてほしい。②年に一度は必ずすること先生の指導徹底をしてほしい。(新聞に載ると品が悪い)
8	由布市に何度も訪れたい、由布市は住みたい市づくり人づくり今後の課題としていくには由布市民全員で取り組むにはどうしたらよいか。窓口の対応教育よろしく!	
8	質問そのものが難しくて理解できない。市報の1つにしてもカタカナヨコ文字が多くて高齢者にわからない。	このような調査が言葉のみにおどらされて現実性がなく、高齢者には全くナンセンスのみ。全く税金の無駄遣いだと思います。
8	塚原のソーラー事業中止の件、違約金などを市税でまかなうのか教えてほしいです。	
8	アンケートがなんと多くてちょっと疲れました。	
8	アンケート、アンケートではなく、足で情報をとりなさい。	
8	アンケートにあるような活動をしている事をまず知らない。温泉施設や観光施設あまり知らない。	広報を増やす。ホームページを見やすくする。温泉施設や観光施設の地元住民割引サービス等あるといい。
8	90歳になる年寄りに、この社会的アンケートを出してもわからないと思います。このアンケートは40歳以下の人に出すべくアンケートではないですか?	
8	市長、行政のマンネリ化。発展性がない!	若きリーダーに期待する!
8	庄内に一極集中では、由布市の発展は無い!	
8	由布市全体では、湯布院町が観光面で優れている。また、庄内町は「神楽」で名が知られているが、挾間町では特にこれと言った見せ場がない。	
8	赤字。	
8	みんなで住みやすい、安心して住める地域に、明るいまちづくりに…がんばりたいです。よろしくお願ひします。	
8	湯布院をもっと大切に!	
8	年間を通してもっと活動行事を増やしたほうが良いと思う。(他市へのアピールも含めて)	
8	今回のアンケートについての見直しが必要です。	各質問に対しての回答が同じになっているので、項目ごとに意見の記入ができるようにしておかないと、意識調査の意味がありません。
8	アンケート調査について。	問い合わせ漠然としていて答えにくい。調査結果について、市議の皆さんに意見を戦わせてください。
8	現に小学校が周辺部でなくなっている。若者、子どものいない老人会。この老人は周辺部にどう保護するか。	市の財政ではどうにもならない。国家事業として本心より取り組んでもらいたいが若年層が少ない。政府の現状は老人に冷たい。改善策はない。ただし70才までは老人に入れることなく労働できるように。
8	ポートピア	いらない

分類	課題	改善(解決)策
8	市民意識調査のアンケートを行うことは、素晴らしいと思うのですが、このアンケートの質問内容が抽象的で関わることが少ないと回答する事が多くなりました。	質問内容にプラスして具体的な内容や事例を書いてもらいたいです。
8	子育てなど、世代が身近にいないため、現状がよくわからない。	
8	3町間のバリアフリー化(3町で意見が異なる点や意見が統一しない点がある等)(庄内が落ちこぼれのようにみえてしまう) 湯布院町の市外局番の件(無理か?) 頭に0977を付けないといけない。せめて市内はつけなくてもよいようにできないか?	旧湯布院町が別府エリアのため?0977局番であり電話をかけづらい
8	これほど多項目のアンケートを送られてもなかなかやってみる気になりませんでした。特に高齢者にとっては意味もよくわからないことが多かったです。	
8	アンケートの設問が不適切。総論的な集約結果でもって行政の施策に合意が得られたと受け取られても困る。	目的に沿った設問を!廃校が決まっている小学校の耐震工事にお金を使うのは?メガソーラーの対応は?
8	町の中から一寸はなれているので、観光客等わからない。教育子育ても終わっているのでわからない。	調査の問題が多すぎる。
8	改めて住んでいる町のことを聞かれると、現状などわからないことだけだと思いました。「何が問題なのかどうすべきか」はまず知るところから始まると思います。「知らない」ことが大きな課題だと思いました。	ケーブルテレビや無料のインターネット活用(由布市のことがわかる)いろいろなこと(問題)情報などが身近に感じられたら意識も高まると思います。
8	アンケートについて 項目が漠然としており、市が具体的に何をしているのかよくわからないので答えにくいです。	
8		予算を増やすべき部分、減らす(人員も)べき部分、いくらでもあると思う。こういったアンケートで市民意識の実態がわかるとは思えない。満足しているかどうかは何をせずとも自然と身に感じられる等、頭の固い人が面突合せても、定型的な通り一辺のものしか出ない。アイデアは柔軟性が命。「そんなんのは所詮…」を脱皮してばかな発想にも目を向けてみることが大事では?

分類	課題	改善(解決)策
8	まちづくりについての課題を問われてそれに對しての考えが浮かばないことが課題。	湯布院町は県内を代表する観光地となり毎年多くの人が訪れるがその数は年々減少しているしている。ここ数年日本各地で行われているイベントで多くの人が参加するスポーツイベントがある。例えば首都圏ではマラソンブームや登山ブームなど体を動かすことに関心がある。宇都宮市で1992年から行われている自転車のイベント「ジャパンカップ」は国内外のプロ選手が出場するレースがある。歳を重ねるごとに集客率も増し10万人を超える人が訪れるその経済効果は20億円と言われている。由布市(湯布院町)のスポーツイベントは自転車のイベント2つマラソン大会が1つあるが、どの大会にも多くの人が集まる。そこで年間と通じて、由布市に行けば何かしらのイベントを行えばシーズンオフの時の集客力となり、庄内、挾間でも集客力となると思う。ジャパンカップのようなイベントを由布市全域で行えばそのうち日本を代表するイベントになる可能性がある。昨年11月大分市で行われた自転車イベントはジャパンカップ視察に行った釘宮市長が感激されて実現されたイベントだと聞いています。その地域が魅力ある町かは、行政が地域の意見を聞きそれをともに実行しようとする心意気があるかどうかであり、全ては行政によるものだと思われる。
8	日本一の町と目標を掲げて頑張っているようですが日本一を目指す前に大分一とか小さいところから頑張ったらしいのではないですか?このアンケートも本当に役に立つものとは思えません。子育て支援や高齢者福祉など匿名でなく必要な人が実名でアンケートに答えた方が本当の意味でこれからに活かせる答えがでてくるのではないかと思います。	
8	メガソーラー問題	行政は市民の立場で考えてもらいたい。今現実は企業100%寄りで腹が立つ
8	由布市として旧町の足並みをそろえたいのか、旧町の特徴を伸ばしていきたいのか方向性がわからない。合併してもうすぐ10年なのに。	
8	合併時の住民感情がいまだにひきずっており、一つの市にはなっていない。特に湯布院町民は挾間なんぞと合併したくなかったなどという人が多いように思う。意識改革が必要。	湯布院町まちづくり条例が原因の一つ 緩和を検討しては?
8	合併して何年にもなるが、まだ一体感がないように感じられる。3町バラバラ湯布院において挾間庄内がわからない。行政だけ合併するのではなく、市民の心も合併するべきでは。	行政が考えてください
8	挾間、庄内、湯布院の住民のまちづくりに対する意識の違いが、はっきりしているような気がする。山と町に住む住人も。	
8	3町がバラバラすぎる。それぞれの町が、お互いに協力しない。自分の地域のみ大事にしている。広がらない。(市民同士が)	市民の気持ちをもつと。
8	3町、挾間…商業、ベットタウン。庄内…農業。湯布院…観光。全く違うのに、なぜ同じ方向に進めようとするのですか?	
8	合併してからきめ細かな対応がなされていない。市長と住民との距離感がすごくある。以前町長の時は住民の声がよく通ると感じていた。	市長の考え、こういうまちづくりにしたい、こういう活動をしている、こういう発信をしているなど具体的に住民に共有化できるように努力してほしい。すんくて良い市だと感じたい。

分類	課題	改善(解決)策
8	小さくても盆地、盆地は空気がよどみがちです	由布市縦長ながら合併により風が通るようになりました。少しづつよくなっていくと思います
8	湯布院だけでなく、挾間、庄内「由布市」を見ていただけのような策を！	
8	旧3町がいまだまとまってないようと思える。	
8	市民と行政の距離があり対話の窓口が薄いと思う。市長トップだけが愛嬌があっても、施策は生まれないと考えます。	親しみやすい対話、行政を願う職員がもっと市民の中に入ること。市民会議の際にはお茶くらい提供してほしい。優しさが必要。
8	市議会の面々の幅がない。もっと地域の中のことを確かめながら活動してほしい。頭をつかうこと自己中心型が多いと感じます。市議会の様子。空想的な考えが多い議員。	市民会議、催し物には議員が先に立って参加出席することが大切だと思う。公民館行事など。それは当たり前の事。もっと現実を直視して考えてほしい。
8	行政職員の養成(研修義務)。ひとり一人を大切にする。行政市民の力をつける工夫(協働)。教育格差の解消(将来の国県由布市を背負っていく市民を創る)教育を平等に受ける権利。生きる目標に向かって努力する市民の育成。大人(子を持つ親)を育て向上させる取り組み。	
8	市民の意見が市政に反映されない。役場の職員がそっけなく対応したり、市民の目での対応ができない。上から目線の人が多く親身になってくれない。	窓口業務の人の無知や議員さんなどに伝わる前に屈曲されてしまうので、手続きの簡略化、ガラス張りの市政にする。
8	市長の真意が見えない。	こんにちは市長の時間が短いのでもうちょっと腹を割って話せれば。マイナリティの意見ともすりあわせて妥協点を見つけてほしい。
8	役場は市民の利用する場なのに利用しにくい。	少数かつ地元の職員で組織作りをしてほしい。町外の人が出身町外のことは全くわからない。
8	市役所の雰囲気作り。	皆が常にパソコンに向かっていて、市民が入口に入っても見向きもしない人が多い。挨拶だけでも「どうされました？」と近くの人が声をかけるなど、もっと声を出し明るい市役所になってほしいと感じます。暗い雰囲気…。
8	市議会議員の定数削減	15名程度
8	役所の職員の態度がふてぶてしくて、いつも腹立たしく思います。私たちの税金で生活しているのだから、民間人のように腰を低くすべきです。役所に行くたびに、長年たっても変わらない態度にイライラします。給料を見ても腹立たしい限りです。民間であんな態度では給料もらえませんよ。	民間の会社や、サービス業で、タダで研修してみてはどうですか。
8	市役所に行った時いつも感じことがあります。仕事をしていない方がたくさんいます。11時40分頃からお昼の用意、午後5時前にごみ捨てに行って、5時には退社をしている方がいます。どこの会社でも、午後5時に後片付けをしてそれから退社です。公務員は楽で良いですね。	
8	市役所職員の効率的活用。(違う町の職員では災害時の対応etcが難しい。地域のことがわからない。担当課がバラバラに各町にあるのでメリットもあるがデメリットも多い。)	市役所の職員はせめて市内に住むこと(ほかの市からの通勤者となるのはどうか?税金はほかの町に支払い自分が住人でない市のサービスを担当するのはおかしいのでは?)縦割りの職場で横通しの連携がとれていないのでしっかり市全体での情報共有の機会をもつこと。(どの課がどんな対策をとっているのか?)なるべく町に住んでいる人がその町の振興課にいるようにしてほしい。

分類	課題	改善(解決)策
8	各種委員会の委員は公務員の退職者が多すぎる。民間企業出身者をもっと多くすべきだ。特に教育関係者はそれが必要である。	
8	3町合併の後は老人の私どもにとりましては、遠方の市町になったようで、職員さん議員さん親近感がありません。	行事は行っているようですけれど、もっと隅々まで行きわたるように動いてほしいです。
8	税金泥棒の由布市職員が多い。	コネ採用はやめた方がよいのでは。
8	市役所の職員の態度が悪すぎる	
8	公民館長職などが市職員の天下り先となっている。経済的な二極化が加速されている。	禁止
8	市職員のすべてではないが、お役所仕事的な体質が問題。自分の仕事を増やしたくないという対応をされると税金を払う気がしなくなる。町民の目線で仕事を！	町民の評価(査定)が市職員のボーナスに反映する仕組みを！
8	市会議員さんお願い。合併して数年以上たっているが前向きに意見を出してほしい	由布市を今後いかにして発展させるか議員さんが一般市民を引っ張っていってほしい。→ある議員さんは合併していない九重町に行って町の様子を見てくると、いかにも合併したことが問題が如く見えた。いかに由布市をよくするか発展させるか議員が協力し市長とともに風通しの良い市政を求めます。足を引っ張る議員に税金を払いたくない。
8	市外から職員を採用するため、市役所がますます遠くなり、山間部はますます陸の孤島になっている。	田舎に住めとは言わないが、担当職員を決めてもらえないだろうか？自治委員と行政との橋渡し役が欲しい。田舎のことを知らない職員本人のためになると思います。
8	市議会議員がまちづくりにおいて、ほとんどその役割を担っていない。むしろ停滞を招いているような気がする。	もっとしっかりと勉強して責任ある言動をしてもらいたい。
8	市長のリーダーシップが弱い	3期目なのでもっと自信をもって市政を運営してほしい
8	約一年の生活で、まだよくわからないのが現状です。	
8	文化、化学、自然、宇宙開発、アジアの中でも日本は最高だと思っています。2600年くらい前に神が日本を起国して天皇は今、126代目です。世界中どこを見ても国王皇帝がいても血筋は何百年かで変わっています。日本人は本当に幸せです。	先生たちに「國家の品格」を読んでいただき、大切なところは子供にも日本人としても生まれたことを幸せに思うことが大切なことです。私はS19年生まれの70歳です。父はルソン島で戦死しました。だけどこの死は家族のため國のため天皇のためと誇らしく思っています。とにかく現在の子どもは物に恵まれ、職に恵まれ目上の方を「うやまう」ことを知らない。だから道徳教育が必要なんですね。私は道徳教育を受けていません。だけど親と先生から充分教えられています。
8	大分銀行庄内店と郵便局は210号線に出てほしい	上記2点とも市長選の約束の様に思えるのだが、その後そのための努力はしているの？市長さん。
8	住民税をもっと下げる	由布市職員のボーナスを0円にすればよい。
8	市民税が高すぎる	

満13歳から満17歳の自由意見

災害対策の整った安全な町にしてほしい。人々が安心して暮らせる教育福祉の充実を希望します。

人数が少ない分、一人一人の個性を最大限に伸ばせるような町

向之原駅前の道が狭い

- ・庄内中央公民館の体育館の雨漏りがすごいので天井等の穴を工事して埋めてほしいです。8月の台風の時は雨が滝のように流れ込んでき大変でした。
- ・挾間湯布院には本屋があるのに庄内にはないので庄内にも本屋を作つて欲しいです。お願ひします！！
- ・光ファイバーのケーブルを庄内までつなげてほしいです。
- ・老人ホームや医療施設は充実しててよいと思います。
- ・韓国苑のフリフリチキンははたして売れているのでしょうか？いつも店の横を通り過ぎる際とても心配になります。
- ・過疎化少子化…しているのは庄内だけなんですか？庄内の子どもが減っているような気がしてなりません。この先大丈夫ですかね。

夜中など歩いていると電灯がなく歩けない場所があり危険である。気軽に利用できるスポーツ施設が欲しい。(卓球など)

古本屋が欲しいです。もっと本屋さんが欲しいです。色々なジャンルの本がそろった図書館が欲しいです。

お店があるといいなあと思います。

地区一つに親が安心して遊べるような公園が欲しい。国道に歩道(ガードレールのついた)で十分な広さのが欲しい。通学をもっと安全にするため。

自然が豊かで生き物が住みやすいと思う。

小・中学校のマナーが悪い気がします。(二列で歩いたり、橋を自転車で走ったりなど)庄内は豊かな自然で空気が都会よりきれいな所がいいので、工事などで自然を壊さないで欲しいです。

向原商店街を活気づけてほしい。

自然が豊かで、犯罪等も少なく安全なこの町が大好きです。店が少ないとや、娯楽施設が少なく、学生や若者の遊べるところが少ないと短所はあるけれども、出来ることならば、これからも温泉と自然を生かした観光地としての発展をしてもらいたいです。美しい景観を残したまま、より暮らしやすい町を作つてほしいです。

湯布院だけ交通整備がおくれている。税金が高くなつたと聞いている。汽車の本数が少ない。観光客のマナーが悪い。渋滞がひどい。(前はシャトルバスを出していたが今は)不審者が多くなつた。

家族で歩いて食べに行ける位の距離に、レストランができてほしいです。

観光客が来ることばかり考えた町づくりばかりで、町の人が本当に住みやすい町ではない気がする。通学に使うJRやバスの便が増えて欲しい。学校で必要な物が手軽に買えるところもなく不便。帰り道暗くて怖い。

由布市を住みよい町にというけれど、大分市が近い人口が多い挾間に庁舎を置く方が、町が発展していいと思う。(決まつたことだけ)住みよい町…若者に聞いたからといって何かかわされるのか?かえてくれるのか?と思う。人が挾間に集中するのは、それなりに理由があるわけであって、しかし、挾間小は校舎を増築したがグランドがものすごく狭い。そんなんで教育に力を入れていると言えるのであろうか?挾間小の子だけが、未来館を活用していくかよりがあると思う。私は一人親家庭だが、挾間町は生田原、宮田、しかもものすごく古い今どきくみ取り式のトイレとかありえない!そんなところには住めないとなると、普通のマンションかアパートになるが、家賃が高くてなかなか生活が苦しい。親は苦しいながらも一生懸命働いてくれているが…なので、由布川校区や宮田、生田原に市営住宅を作りたいです。アパートやマンションはたくさんできているのに、市営がないとかありえないと思います。そしたら人も増えて、市もうるおうかと思います。あとは…一人親家庭市営ができるようであれば、アパート、マンションに住む時に、1世帯あたりに補助を出して欲しいと思います。1~2万程度。由布市長様、元学校の先生と聞きましたが、どうかこの思いが届くことを願います。私の親、由布市のまじめに忙しく働いている親たちを助けてください。生活に余裕ができれば、学力にも力がついてくると、テレビや新聞で知りました。私たちも親に心配をかけないよう、親に喜んでもらえるよう、もちろん自分たちの将来の為にもがんばりますので、よろしくお願ひします。

高齢化が進み年寄りが多くなっている。働くところが少ないので、若い人たちが少ない。もう少しスーパーを増やしてほしい。

由布市にはあまりデパートとかないから、遠くへ行かないといけなくなる。だからちょっとコンビニとかデパートを置いてほしい。

バスの便を増やしてほしい。

未来館の図書館など、勉強できる施設の閉館時間をもっと遅くしてほしい。

観光客のマナーが悪い

知的障害のある中学生の代わりに答えてみました。体育館はありますが、常に利用できるものでもないので、未来館のような室内で少し時間を過ごせる(ジムみたいな)があるといいですね。庄内は駅(天神山や小野屋)の近くがさびれていてとってもさみしいです。コミュニティバスはとってもいい制度だと思います。障害者もどんどん利用できるバスタクシーが増えると嬉しいです。

